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法
性別 年代 お住まい ご意見・ご感想・ご提言 回答

1 フォーム 女性 ７０代以上 高森町民

湯ヶ洞、御大の館がリニューアルするとの事、とても楽しみです。

希望が検討されてもっと魅力的になるといいですね～

今まで利用するのに、ちょっとそこまで、と言う距離ではないのが玉に傷なんですが……

前から思っていた事は、足湯が是非ほしいと言う事です。

お食事や宴会の折、足湯があれば気軽に利用でき、衣服を全部脱がなくても温泉の恩恵を受けられます。

是非足湯、お願いします！

貴重なご意見ありがとうございます。

今後の実施設計において検討させていただ

きます。

2 フォーム 男性 ６０代 高森町民

サウナエリア増設を支持します。水風呂の改善をお願いします。

夏場の水温は、プール並み、冬場は10℃以下   水風呂としては魅力がありません

また、雨の日は濁り利用をためらいます

貴重なご意見ありがとうございます。

水風呂については、新たな水源として井戸

の掘削について検討してまいります。

3 フォーム 男性 ６０代 高森町民
風呂上がりにしっかり拭くように...明示する。床がびたびた濡れ濡れ…今の管理人にしっかり言ったが…!町に言え？俺は知らん？関係ないと最近言われた( ｀д´)今の支配人？ただの町職員？客をばかにし

てる( ｀д´)ありがとうございました（笑）の気持ちが無い( ｀д´)時間まで仕事すればいい( ｀д´)リニアル前に??今の現状をもっと見て下さい！客が無いはず…!清流園はいつも満タンのお客様です???

貴重なご意見ありがとうございます。

指定管理者とも情報共有し、サービス向上

に努めてまいります。

4 フォーム 男性 ６０代 高森町民 水風呂を別にして下さい。洗い場に水風呂の水ガ来て冷たい…!湯船に浸かって居ると?後ろから(T＿T)頭に水かけてくる( ｀д´)

貴重なご意見ありがとうございます。浴室

内部のレイアウトについては意見募集の結

果を踏まえまして、

今後の実施設計において検討させていただ

きます。

6 フォーム 男性 ３０代 高森町民以外

大変貴重な施設だと思います。

子どもの頃から通っており、町に根差したとても良い温泉です。

座光寺インターからのアクセスもよく、これから県外のお客さんも沢山の呼ぶことのできるポテンシャルを持った立地を活かして、県外にも誇れる施設を望みます。

SNS映えするキャッチーなポイントは、必ず必要です。

清流苑にも負けない見晴らしの良さ、サウナの良さを存分に尖らせて欲しい。このままでさ、差別化はされて無いかと思います。

そこで、高森町の桜を露天風呂近くに植えることで、お花見の出来る温浴施設を希望です。

岐阜県の三峰という温浴施設は、季節になると大変綺麗な桜が咲き、活気のある施設です。

地元の良さと、都会的なデザインを融合してもらえると嬉しいです。

貴重なご意見ありがとうございます。

植栽のご提案について、実施設計において

検討させていただきます。

7 フォーム 女性 ６０代 高森町民

去年家族がいったときにはボイラーの故障で水道水を使っていたということを聞いてきました。

泉質はどうなのでしょうか。

松川町の清流苑は、町民には無料券が何枚か配られるようです。高森町もできないでしょうか。

清流苑のように、お風呂が何種類かあって楽しめたら嬉しいと思います。

貴重なご意見ありがとうございます。

令和6年9月に源泉ポンプが故障したため、

水道水により運用しております。改修する

際は、新たな源泉ポンプを設置し揚湯する

予定です。

町民無料券については、改修後の施設運営

事業者とも協議しながら検討してまいりま

す。

風呂の種類については、実施設計において

検討させていただきます。

8 フォーム 男性 ７０代以上 高森町民

下足室を現状の場所と現在の事務室の２カ所に別ける様になっているが下足を持って入るのは衛生面で好ましくない

現状の壁を壊り一体化した方が良い

実施設計的な意見ですが男性風呂から露天に出る所は風除室を設けて欲しい

現状も二重にはなっているが完全でなく、冬は明ける度に冷たい風が洗い場に吹き込んでくる

興醒めである

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計において検討させていただ

きます。

9 フォーム 女性 ６０代 高森町民

大浴場の湯船に入るための手すりが、入口から遠すぎます。

高齢者、子ども等の安全のためにもせめて中央付近に手すりを設置してください。

浴室から出て、脱衣室への通路も斜面で滑りやすく結構危ない。

実際子どもが滑って転んでいるところを何回か目撃しました。

安全に配慮した入浴施設になることを希望します。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計において検討させていただ

きます。

10 フォーム 男性 ４０代 高森町民

町内の方の意見ばかりではなく、広く一般に投げかけて、コンサルではなく、支配人（責任者）を公募するなどして、他の考え方を取り入れたり、一緒にやっていく仲間を組織構成した方が良いと思いま

す。

町内の方だけやコンサルに頼ると、また厳しい状況になると思います。

ただ、既に構想（パース絵、設計等）が出来てしまって言うのであれば、支配人を公募してもその方の思いも入っていないし、責任を押し付けるだけなので、今さらやらない方がいいかもしれません。

コンサルのような商売上ではなく、外から見た時の意見、新しい風を入れるぐらいして欲しいです。

大きな変化を望まない年寄りばかりでは、心に刺さるものにはならないと思います。

高森町には大きな変化が必要です。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後検討させていただきます。

11 フォーム 男性 ５０代 高森町民

リニューアルしても見た目で観光客は来ない　料理内容からはじめ魅力が必要

町の観光を含めアピールが必要

星野リゾートをはじめ大江温泉（？）など魅力などあれば買収など動く　　この辺が魅力などないまたは発信力がないからではないか？

御大と名付けただけ　御大とは何？では何のお客様寄せにならない

島岡さんの展示品を明治大学にも協力してもらい展示品を増やす、明治大学出身のプロ野球選手の展示品も展示する　　そして明治大学は夏に宿泊合宿されている　その縁でプロ野球選手の自主トレとして

来てもらう（昔　落合が昼神温泉で自主トレをし昼神温泉は知名度が上がった）

地域　温泉の魅力をもっとアピールしないと　ただ改装しただけ　お客様を引きつける物が必要不可欠である

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計において検討させていただ

きます。

12 フォーム 男性 ４０代 高森町民

以前(5～6年前)は毎週のように行っていましたが露天風呂の打たせ湯や内湯が変わってから行かなくなりました。

内湯を充実してほしい。

露天も同じく変えて欲しい。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計において検討させていただ

きます。

13 フォーム 女性 １０代 高森町民 ワーキングスペースのようなものが湯上がりスペースにあると嬉しいです。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計において検討させていただ

きます。

14 フォーム 男性 ７０代以上 高森町民

１　施設整備のハード面のリニューアル基本設計と合わせて、ソフト面の施設運営も同時進行で検討していかないと、「仏作って魂入れず」となり現状と同様に赤字経営から脱却できないので、計画のコン

セプトを踏まえた施設運営の検討組織を早急に立ち上げるべきと考える。

２　リニューアル基本設計に関連設備等が含まれていないが、前記1の施設運営検討組織で検討すべき、町内外の集客につながる「魅力づくり」について、とりあえず次の項目を提案したい。

①ハーモニックロードをサイクリングコースとして、コースマップ（不動滝コース、瑠璃寺・山の寺コース、月夜平・高森カントリー見晴らしコース等）を作成し、温泉内に掲示・HPの「過ごし方」に掲

載、ハーモニックロードに標識を掲示する。更に、貸自転車（電動アシスト車も含む）を配備する。（現在もサイクリングターミナルを標榜しているが、全く生かされていない。）

②湯が洞森林公園と南大島川を回る林道をトレッキングコースとして整備するほか、前記①もトレッキングコースとしてＨＰ掲載やパンフレットを作成する。

③森林税や導入予定の宿泊税を利用し、将来的景観形成を踏まえてハーモニックロードにサクラを植樹する。

④現在のＨＰは「過ごし方」や「周辺観光案内」にタグはあっても準備中や未掲載の観光資源が多く、経営努力がされていないので、前記各項目を踏まえリニューアルに合わせ整備と随時更新をすべきであ

る。

貴重なご意見ありがとうございます。

１ご意見を参考にし、今後の施設運営につ

いて検討してまいります。

２ご意見を参考にし、本施設に限らず周辺

設備のかかわりや活用方法について検討し

てまいります。

貴重なご意見ありがとうございます。

１．

①宴会場については、ここ数年の利用状況

からレストランにおいて対応できるよう検

討してまいりました。客室は２F「屋上」

部分に増築については、構造上難しいと考

えております。

②レストラン厨房のバックヤードは地階に

設けることを検討しております。

②-2厨房のレイアウトについては意見募集

の結果を踏まえまして、全体の施設構成か

ら想定される利用客数含め今後の実施設計

において検討させていただきます。

③現時点の設計案では、お見込みのとおり

お示しをしております。

③-2ご指摘の点については改善の必要があ

るため、実施設計において検討させていた

だきます。

③-3意見募集の結果を踏まえまして、今後

の実施設計において検討させていただきま

す。

④令和6年1月～12月の2名以下客室の稼働

率は、74.6%

3名以上客室の稼働率は25.4%となってお

り、利用実態から客室構成を検討しており

ます。

⑤実施設計において検討させていただきま

す。

２．

①②実施設計において検討させていただき

ます。

3.

①②実施設計において検討させていただき

ます。

4.

①温泉施設に限らず、周辺整備等今後の

ニーズについて検討していくことは大切な

ことだと考えております。

１．湯ヶ洞の改修について

① 以前は湯ヶ洞で宴会ができ法事の会食や区委員会等の慰労会などで利用し重宝していた。計画ではすべて宿泊の客室になってしまうようであるが、宴会場を何室か残すことはできないのか？。１F山側は

ほとんど眺望が期待できないので現況広間は３～４部屋に区切って宴会場として残すべきである。その分減となる客室は２F「屋上」部分に増築できないか。

② レストラン厨房は外壁に面していなくても良いのか？ 食材の搬入、残飯・ごみ等の搬出で通路を横切ることとなるなど、バックヤードがお客様の導線内にあるべきでは無いと思います。

②-2 レストラン厨房の広さは十分ですか？ 食材やごみを通路に積み置きしないよう、どの程度のメニュー数を提供するのか、その場合の所要設備･備品の配置などを精査していますでしょうか？。

③ エントランスとフロントは御大側に集約し湯ヶ洞宿泊客もすべて御大側から入り、館内全てスリッパ又は素足という認識で良いか？

③-２ その場合、宿泊室までの導線に厨房の搬入口があったり、階段迂回のため「キッズエリア・ラウンジ」の中を通る必要がある。大きなスーツケースを転がしていくことを考えると、「キッズエリア・ラ

ウンジ」の配置見直し又は縮小の必要があると思います。中庭を縮小または廃止しこれに充てる等の対応も考えられます。

③-３ 中庭を廃止または規模縮小し２Fを増築すれば客室を増やすことも可能と考えられます。

④ 宿泊室がツインと４名部屋であるが、現況での利用実態又は将来展望を踏まえた設定なのか？。 シングル利用客がツイン１名利用では非効率となると考えるが、現況のシングル利用の実態及び将来展望は

如何に。

⑤ ２F宿泊者が御大へ行くのに１Fまで下りてまた渡り廊下の階段を上らなければならない。湯ヶ洞と御大の間の車道は機能しなくなるので渡り廊下を御大２Fの床面高さまで切り下げるべき。車いす用の階

段昇降機も湯ヶ洞側だけとなり利便性が向上する。

２．御大の改修について

① 湯ヶ洞の湯がなくなるのでその分御大の浴槽を拡充すべき。電気風呂設置により従来の浴槽が狭くなるため、室内サウナを廃止し新設サウナ棟に集約（拡張）すべきである。そのうえで浴室内レイアウト

を見直し浴槽の拡張を図るべき。

② 露天風呂も拡張すべき。現況露天風呂のヒノキは邪魔なので撤去し、別途露天のヒノキ風呂を設置する。

３．駐車場について

① 湯ヶ洞側のエントランスは廃止されるため、湯ヶ洞前の駐車スペースは現況のままだと不便になる。搬入用車両の通行・駐車スペースだけ残し、擁壁等にて盤下げして整備すべき。

② 鉄骨の駐車場建造は眺望の阻害に繋がるため採用すべきでない。南側斜面の造成が妥当なところではないか。

４．その他

① 20年・30年後のニーズがどう変わるかわからないが、グランピング施設や車中泊スペースなどを周辺に整備していくことなども、順次考えていったほうが良い。

5 フォーム 男性 ６０代 高森町民



15 フォーム 男性 ６０代 高森町民以外

私は23年間、高森町出原区千早原でお世話になりました。リニューアル基本設計案にとても感動しました。

二つご提案があります。

?宿泊する人や祝祭日に訪れる県外の方に向けて、生の町をアピールできるパフォーマンス・ライブ空間ができたら、地元の子供達やベテランの方たちが、町の誇りを大切にして活躍できる魅力が加わるので

はと思いました。

?今までいつも思ってきたのですが、お湯にゆっくり浸かりながら南アルプスを眺望できる工夫がほしいです。外部から中が見えないようにするための壁が視界を遮ってしまい、山が隠れ、空ばかりが見える

のは寂しく感じていました。

勝手ばかりで申し訳ありません。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計において検討させていただ

きます。

16 フォーム 女性 ４０代 高森町民

ファミリー風呂ようなものがあったらいいな…

主人が単身赴任です。息子は６歳以上で女風呂に連れて行けないのでしばらく温泉は諦めていました。高学年になり、父か帰ってきた時に入り方を教わって、一人でも行けるようになりましたが、やはり心

配です。

小さなお子さんを複数連れたママさん、シングルの異性親子にもどうかな…と思います。

またには外食で…というように、たまには温泉で…。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計において検討させていただ

きます。

17 フォーム 男性 ７０代以上 高森町民

①改修案には賛成です。しかし、マッサージルーム設置は絶対不要です。日帰り温泉にきてマッサージを利用するお客は県内外でもあまり例がなく、宿泊客であれば自室での利用が一般的である。県内外の

成功した事業モデルの提示等、改修計画で設置に至った根拠が不明であり、きちんと町民に根拠を公開すべきである。万一、業者との既得権益であれば解消すべきである。

②マッサージルームに代えて、高森町がアピールできる特産品やレストラン等の割引券が獲得できるクレーンゲームとガチャポンの設置スペースとすべきである。なお、特産品やフィギア等は農家、商工会

議所等の関係者の協力を得て早急にプロジェクトチームを発足させ開発を進める。

③島岡監督のゆかりの品々が展示されているが、非日常からの解放や景観等を楽しみに来る町外・県内外の集客を意図して改修するのであれば、島岡氏の偉業を押し付ける形で館内の意匠は観光施設に相応

しくなく、島岡氏のゆかりの品は公民館や時の駅に移し展示することとし、内部意匠は改修コンセプトにあわせてデザインすればよい。どうしても町外等のお客に見せたいのであれば、マッサージ室を同氏

の展示スペースにして興味のある人が見られる形が良いが、最良の策は公民館等での展示公開である。

④目玉である「森のレストラン」や「旅館」でで提供する主要メニューや「湯上りスタンド」で提供する特産ジェラードやドリンクは、本計画と同時進行で開発されているのか不明である。大きなスペース

を設計に入れる限りは、完成してから検討する方式では、従来の経営形態と同様で成功はしない。観光施設はそのコンセプトに基づき施設のレイアウト、飲食も含めた事業内容を決定し、オープンに向けて

同時進行で行われるものであるが、ハード面の改修工事のみが先行し、これが行われていないとすれば、中断し事業計画を見直すべきである。

⑤コミックライブラリーは県内外で成功事例があるのか提示願いたい。④で指摘したとおり蔵書の範囲や破損・汚損・紛失対応、利用規定の制定。更には以後の補充・管理等ランニングコストを考えた上で

の設計とは思えない。またレストランの客か、キッズルームの客か、宿泊者かターゲットも不明であり、コンセプトやコストパホーマンスの根拠不明であれば廃止すべきである。代案としては、長中期宿泊

者をターゲットにしたレンタルオフィスかそれに準じたスペースにすることを検討したらいかがでしょうか。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計において検討させていただ

きます。

18 フォーム 男性 ５０代 高森町民以外
週に1.2回御大を利用しています。周りの温泉が値上がりしているので、個人的には現状維持をしていただけると助かります。ただこれから、人口も減るので、魅力、価値を提供することができれば、価格は

上がってもいいと思う。辞めて欲しいのは、南アルプスの眺望はありにするのは危険だと思う。他の場所でも見ることは可能です。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計において検討させていただ

きます。

19 フォーム 女性 ３０代 高森町民以外

サウナが大好きなので週1の頻度で利用しています。大規模な浴室の改修、サウナの増設の予定があると知りとても嬉しく思っています。

特にサウナ小屋の増設は大賛成です。女湯からは今の状態だと外気浴をしていても景色を楽しむことが難しいですが、

大きな窓をサウナ室に設置し、南アルプスの雄大な景色を眺めることができたら

大きな集客に繋がると思います。

しかし

サウナブームも下降傾向にあり

また近隣の清流苑も改装中であったりと

差別化をはかれるようなものがないと

一時的なもので終わってしまうのでは？という懸念もあります

クラウドファンディングは検討されているのでしょうか？

もしクラウドファンディングされるのであれば

是非とも支援させていただきたいと思っています。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計において検討させていただ

きます。

クラウドファンディングについては、これ

まで検討してきていない新しい視点ですの

で、今後検討してまいります。

20 フォーム 男性 ６０代 高森町民

①二つの施設を渡す既存通路は無くても良いのでは。新しい展望通路は、冬季寒く無いような設備必要です　　　②コミックライブラリー横に仮眠室を設け「テレビ付リクライナー」を設置希望　　　③御

大の館の正面出入口は冬季とても寒いです。特に風除室の二ヵ所扉が同時に開いた時は、室内に寒気が一気に押し寄せ来ます。扉位置等の構造を検討下さい　　④湯ヶ洞建物裏側（中庭と土手の間）を車両

一台が通り抜けれる様（一方通行）な道が有ると作業時や搬入時に便利です　　⑤新しいサウナは「ロウリュウ熱波」を取り入れて欲しい。ロウリュウ熱波が催せる広さを確保希望

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計において検討させていただ

きます。

21 フォーム 男性 ４０代 高森町民

事後報告が過ぎる

ほぼ全て決まっているものに対して検討会などと称してやる。

後戻り出来ないものに何を検討しろと？

お役所仕事

せめて、工事位は町内の業者へと願います

貴重なご意見ありがとうございます。

22 フォーム 男性 ３０代 高森町民 御大の館はぜひエスカレーターを採用してほしいです。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計において検討させていただ

きます。

23 フォーム 女性 ７０代以上 高森町民以外

岐阜から息子の住む高森町に行く折に　何度か宿泊でお世話になっております

リニューアル計画を知り今から楽しみにしております　レストランやカフェ　ベッドの採用と益々楽しい空間になることと思います

何か希望を一つ言わせていただくなら部屋の防音をお願いしたいです　とかく隣の部屋の音は気になるものですから

益々のご発展をお祈りいたします

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計において検討させていただ

きます。

24 フォーム 女性 ４０代 高森町民以外

食べる、遊べる、楽しめる、泊まれる、癒される

?温泉・サウナで充実の時間が過ごせる場所を造って欲しいです。

また、平日でも活気あふれる場所になると良いなと、思います。

近くに商業施設など、展開して行けたら

理想。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計において検討させていただ

きます。

26 フォーム 女性 ５０代 高森町民 南アルプスと下を流れる天竜川　里山を望める立地なので景色をふんだんに活用したものがよい　サウナ好きなのでサウナを充実させて欲しい　高森ブレンドのコーヒーとスイーツがあればいいなあ

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計や施設運営において検討さ

せていただきます。

27 フォーム 男性 ４０代 高森町民以外
キッチンカーなどの販売ができるスペースや、キッチンカーや屋台などが出店できるイベントスペースとその催し。

まだ、子供連れが楽しむ場所が少ない下伊那において、家族連れが週末訪れて楽しめる遊具やイベントの開催を行なって欲しいです。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計や施設運営において検討さ

せていただきます。

28 フォーム 男性 ４０代 高森町民以外

家族風呂のついた部屋を宿泊施設にもうけてほしいです。

故障の少ない給湯設備でお願いしたいです。過去は故障が多く使用できない期間が多く残念でした。

もう少し駐車場が停めやすい有り難いです。

駐車場近くでミニキャンプができると嬉しいです。ＲＶパークの様に許可制で車中泊もできると嬉しいです。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計において検討させていただ

きます。

29 フォーム 女性 ３０代 高森町民
女性浴室の岩盤浴設置嬉しいです。

何種類かの岩盤浴を楽しめるスペースにしてもらいたいです。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計において検討させていただ

きます。

30 フォーム 男性 ３０代 高森町民

資料を拝見しました。

温泉や健康ランドが好きであちこち行くのですが、眺望の良いサウナ棟は今まで見たことがなく立地も活かされていて面白いと思います！

ただ、小さな子供連れやサウナが苦手な方もいるかと思うので、バルコニーや屋上のようなものを設けて、外気浴スペースを作ってみてはどうかと思います。

（屋上に眺望の良い露天風呂を作る…！とかもお風呂に浸かりながらゆったり景色が見られて良いのですが流石に予算を使いすぎてしまいますよねえ）

また、水風呂に浸かる前にサッと浴びることのできるシャワースペースがあると、サウナの汗を事前に流すことができて良いのではないかと思いました。

その他、「信州たかもり温泉」とは直接関係がないのですが、高森を含む下伊那には噴水があって水遊びできる公園が無いように思います。（駒ヶ根のこまかっぱ公園のようなもの）

「温泉水を噴水に使用して水遊びできる公園（水遊びコーナー？）」を作ってみたら、温泉目的では無い子供連れの方も来られたり、思わず大人も遊びたくなってしまうような話題性があるのかな…と思い

ました。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計において検討させていただ

きます。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計や施設運営において検討さ

せていただきます。

高森農家とのコラボはいかがでしょうか。

ねらい

食堂やカフェで食べたりしている中で、

高森農家が作った食品野菜などの紹介やQRを入れ、農家にも行って見たくなる情報発信の場を提供できるスペース又はブース

例えば、Iターン農家の経歴や歴史ある農家など若い人が共感を持ち、高森に住みたくなる事をねらう

　色々な紹介でリピーターとインフルエンサーをつくる

ご提案

　QRコードで自分だけの推し農家を見つけませんか　や

　若い人やベテランの経歴紹介　などや

　ＨＰでは

プラン1

 春のイチゴ狩りと温泉又は宿泊など

プラン2

春、GW  アスパラ狩りと温泉又は宿泊

プラン3

さくらんぼと温泉又は宿泊

プラン4

夏野菜狩りと温泉又は宿泊

プラン5

市田柿工房や農家見学と

農家直売味比べと温泉又は宿泊

などの紹介

町以外からお越しになる方をターゲット

ブースで○○狩り農家を選べ現地へ

とりとめのない内容になり

申し訳ありませんが、設計の一部にいかがでしょうか。

高森町民25 フォーム 男性 ４０代



31 フォーム 女性 ６０代 高森町民

女性用脱衣室のドライヤーの数を倍増してもらいたい。

洗面ボウル1に対して必ずしもドライヤー1でなくてもよい。

化粧台(鏡）とドライヤーをセットにしたスペースを増設してもらいたい。

女性は1人当たりの髪を乾かす時間が長いため、ドライヤー待ちの時間が長く苦痛です。

露天風呂も以前の深さはとても快適だったが、浅くしてしまい魅力半減になってしまった。

今ほどの広さは必要ないので、以前の埋めてしまう前の深さに戻してもらいたい。

打たせ湯も復活してもらいたい。

内湯のジェットバスの圧力も復活させてください。

地元住民は疲労回復目的で温泉施設を利用していると思います。

現在、脱衣室にトイレがありますが、リニューアル案では脱衣室にはトイレを作らない？

作るのであれば、換気扇をつける等トイレの消臭を強化してください。

とにかくトイレが臭い。

湯上がりラウンジ横の女子トイレは狭すぎる。

荷物を持って入っても置く場所もない。出入りしずらい。

妊婦さんや高齢者、子ども連れなど今のままでは本当に狭すぎて使いづらいトイレです。

3→2に減らして１か所のトイレスペースを広げるとか、3か所確保するなら増床するとか、とにかく女子トイレはせっかくリニューアルするのだから、ユニバーサルデザインを考えてください。

人気がある他の温泉施設を視察するなどして、地元住民にも観光客にも使いやすい、魅力ある温泉施設にリニューアルしてもらいたいです。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計において検討させていただ

きます。

32 フォーム その他 ４０代 高森町民
赤字垂れ流し施設にならないような方策が立てられているのでしょうか？

年間維持費を試算した上で且つ建て替え費用もペイできる物になるの？

貴重なご意見ありがとうございます。共同

検討事業者と協議しながら検討させていた

だきます。

33 フォーム 女性 ６０代 高森町民
ジェットバスが欲しいです。

現在は腰部分しかありませんが、肩部分のもあると良い。できれば複数人が使用できるよう、浴槽を別で(清流苑みたいに)。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計において検討させていただ

きます。

34 フォーム 女性 ７０代以上 高森町民

関東に子どもがいます。帰省の時湯が洞によく泊まります。わが家から近く景色も良いと気に入っているようです。御大と行き来できるのも良いのですが、宿泊客が落ち着いて宿泊できるような配慮もお願

いします。

松川町清流苑はリピーターが多いと聞いたことがあります。どんなところがよいのか参考になることがあれば良いですね。

食事については口コミで広がるので美味しいものを提供していただければと思います。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

35 フォーム 男性 ４０代 高森町民

個人的には暑さが大変苦手な体質のため、温泉やサウナの魅力が理解できませんが、世の中ではサウナやデトックスがとてもブームだと思うので、自然を活かしたサウナは良いコンセプトだと感じます。宿

泊機能に関しては、今求められているニーズ（ビジネス・家族等少人数旅行）に沿った部屋数確保が可能な限り出来ていて、良いプランだと思います。レストランやカフェ・ショップについては、温泉やサ

ウナに来た皆さんが気軽に立ち寄れる、気軽さや敷居の高くない感じを目指すのがいいんじゃないかと、個人的には思います。これまでやってきた宴会プランや、何か目玉になるようなメニュー開発など

は、町内で頑張っていらっしゃる飲食店さんがたくさんいらっしゃるので、町立温泉がその面で飛び抜けようとする必要は無いと思います。今、高森町の中で欠けている宿泊機能と、時代のニーズを捉えた

温泉サウナ機能に投資を集中し、それ以外のあれもこれもにはならないほうが良いのでは、と思います。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

36 フォーム 男性 ４０代 高森町民
創業当初の設備、打たせ湯やバブルなどが稼働させられていない状況で満足度が下がっている中でリニューアル拡大したら集客ができるなんて安易すぎる。売店もフロントの接客態度もかきまる食堂も観光

案内パッとしない、冷水機も撤去されているし。目の前の顧客満足度が出来ていないなら拡大は無駄かな。なくなっても清流苑があるから撤退も視野に入れて欲しい。木質ボイラー本当に無駄。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

37 フォーム 男性 ７０代以上 高森町民

①個人的な好みですが、高温サウナより低温サウナとかミストサウナの方が好みです。

②レストランの味が今一なので、もう二段のグレードアップをお願いします。

③松川町の清流苑の方が活気を感じます。

その違いを分析願います。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

38 フォーム 男性 ５０代 高森町民 レストランの規模に対して、トイレの施設がとても少ないと感じます。既存のトイレとは別の場所にトイレの増設を希望します。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計において検討させていただ

きます。

39 フォーム 女性 ５０代 高森町民 砂払温泉にあるようなジェットバスがあるとうれしいです。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計において検討させていただ

きます。

40 フォーム 男性 ４０代 高森町民

サウナでも、温泉でも、何かに特化してサウナが何種類も楽しめるとか、お風呂も色々な種類の湯があるとか、他には無い物を作るべき。他には無い魅力がなければ客は来ない。

いいものが出来たら宣伝を大々的に行う。テレビCMとかネット広告とか？それを見て行ってみたいな。と思わせなければ清流園に行ってしまう。

高森は宣伝がへただと思う。思いきって大々的に宣伝した方が良い。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

41 フォーム 女性 ４０代 高森町民以外

・岩盤浴を導入するのであれば、本格的（岩盤浴専門の建物）に導入したほうが良いのでは？中途半端な岩盤浴は利用しにくそう。コスト的に勿体ない気もする。

・キッズスペース案、実行して頂きたい。現在、湯上がり後子どもが時間を持て余している（大人は休みたい）。お絵かきスペースや絵本を読むだけでは子ども達は物足りなさそうだ。少し走っても良い場

所があると嬉しそう。キッズスペースを見ながら、大人が座れる場所があるとありがたい。

・現在、ソファー休憩スペースが狭いと感じる。飲み物を飲みながら休もうと思うと、飲食禁止の畳スペースは利用できない為、湯上がり後座る所がない時がある。もう少しゆったり座れる場所（飲み物OK

で）が増えると嬉しい。

・キャンピングカーや車中泊利用者用に、RVパークを作るのはどうだろうか？ペット同伴、ごみ処理代込みの値段設定にすれば、ごみ放置対策にはならないだろうか？湯ヶ洞からの景色、星空が最高！草木

の香りも感じられる。もっと外を楽しめる場所があるといいと思う。

高森町は私の好きな町です。もっと県内外の沢山の人に知ってもらいたい町です。ご無礼かと思いましたが、より良いものになればと思い沢山記入させて頂きました。今後も湯ヶ洞を利用し、町の事も応援

しています！

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

42 フォーム 女性 ４０代 高森町民

湯ヶ洞の近くに住んでいますが

温泉施設の料金が高く内容も以前より充実していないので

松川の温泉まで行っています。

食堂に関してや、湯ヶ洞の料理に関しては良いと思いますが

温泉の料金の値下げ、又は施設を充実してもらいたいです。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

43 フォーム 男性 ４０代 高森町民

現状、お客様の利用状況（利用者数）は良いとは言えない、と言う話を聞いたことがあります（事実と異なっていたら申し訳ありません）。

何が要因か、しっかりと捉えられていますでしょうか？温泉自体の魅力、その他付帯設備の魅力、食事の魅力、アクセスのしやすさ等色々あるかと思いますが、しっかりと捉えた上でそれを改善するような

リニューアルであれば賛成です。

座光寺スマートインターができてから県外からのアクセスも良くなったと思います。観光シーズンに県外からの来客はありますか？観光オフシーズン以外にも地元客の入り込みがないとオペレーションが難

しいかと思いますが、オフシーズンに町内、近隣町外からの来客が見込めるような魅力を打ち出せれば良いと思います。地元の人でも魅力を感じられるとなると「料理が美味しい、珍しい」という点、「風

呂を含む利用料が手頃」といった点が私の思う魅力かなーと思います。

あと提案ですが、現在閉鎖となっている高森ドーム横のドッグランですが、それをココヘ移設（新設）したらどうでしょうか？ドッグランを利用していた方から『閉鎖されてとても残念だ。何とか再開して

もらえないか？』といった声を聞きました。

私を含む町民の税金が充てられる事業だと認識しています。是非有効に使って頂くよう、切に願います。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

44 フォーム 女性 ４０代 高森町民
パッとみた所、宴会場がないようですが、あれば利用したいと思います。

200人規模の会社に務めていますが、宴会にはだいたい80人前後来ています。なかなかそこまでの人数が入れる場所がないので、あればいいかなと思います。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計において検討させていただ

きます。

45 フォーム 女性 ５０代 高森町民

1.お土産屋には地元の農産物を農家が持ち込めるようにして欲しい。大量生産のお土産ではなく、地元の会社や生産者の特色ある製品をメインに置いて欲しい。

2.湯上りには市田酪農のソフトクリームやジェラート、ヨーグルト、牛乳が飲めるようにして欲しい。

他のドリンクも自販機ではなく、販売する形で買えるようにしたらいいと思う。

3.レストランで出す食事は下伊那を感じる特色のあるもので、絶対に美味しいものにすればそれを目的に来る人も出てくると思う。スイーツも充実させて欲しい。

4.裏の森林は遊歩道など整備されているのですか？散策できるようにすればそれも売り込みの1つとなると思います。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

46 フォーム 女性 ５０代 高森町民

大変好きな施設です。遠方からお客さんが来たときも、宿泊や入浴で利用しています。自信を持っておすすめできる施設を今後も維持してください。また、イベントやお祭りなど、少し派手な行事があると

もっといいなと考えます。

施設が拡張して行った場合の利用料金が心配ですが、あまり高額になると利用控えにつながりそうなので、できればあまり値上げにならないで欲しいという無理な希望があります

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

47 フォーム 女性 ４０代 高森町民

現在の状況は、わかりませんが

御大の館と湯ヶ洞で温泉の設備が増築により追加された経緯から別々だったと思います。

温泉のボイラーなどの設備にかかる費用が倍かかってしまうことを考えるとまずはそこを一つの設備にすることでこれから先のコストダウンにつながると思います。

あと、フィットネスの施設を併設し

ウォーキング、サイクリングなどと一緒に健康作りを推進するのもいいなぁと思います

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

48 フォーム 男性 ５０代 高森町民

リニューアルの構想、賛成です。観光向けの施設とするのか？お風呂として充実させるのか？で変わってくると思いますが、個人的には飯田下伊那にはいわゆるスーパー銭湯的な施設がないので、そういう

タイプの施設ができたらいいなと思ってます。

集客も増えるのではないでしょうか？

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

49 フォーム 男性 ７０代以上 高森町民

いつも都合良く使える場所が必要です

建物も大事すが美味しいお料理も大事です

その点もよろしくお願いします

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

50 フォーム 男性 ３０代 高森町民以外 無し

51 フォーム 男性 ３０代 高森町民以外 無し

52 フォーム 女性 ２０代 高森町民
近くにスマートICがあり将来的にも集客効果が見込める立地であるため、湯が洞だけでなく周辺の土地も使ってりんご狩りやさくらんぼ狩り、キャンプやグランピング、レストランやカフェ、お土産等の物

産店、ジップラインやアスレチックが行える施設等を複数まとめた観光施設群があると魅力的だと感じる。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

53 フォーム 女性 １０代 高森町民

ご感想

今のお風呂もいいけど新しいお風呂にも入ってみたいです。

ご意見

前までは滝みたいに出ていたお湯もリニューアルのときにも残してください。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計において検討させていただ

きます。



54 公民館 女性 １０代 高森町民 プリクラがほしい

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の施設運営において検討させていただ

きます。

55 公民館 男性 ７０代以上 高森町民 中央自動車道にこだわるのではなく、今流行りのタイムパフォーマンスを意識してほしい 貴重なご意見ありがとうございます。

56 公民館 ７０代以上 高森町民 アルプスの少女ハイジのような外観やブランコを設置してほしい 貴重なご意見ありがとうございます。

57 公民館 ７０代以上 高森町民 「日帰り温泉利用客」＝「リピーター」＝「地元高齢者」だとしたら周辺にマレットゴルフコースを作ってみたらどうか

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の施設運営において検討させていただ

きます。

58 公民館 その他 １０代 高森町民 ドッグランを作ってほしい

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計において検討させていただ

きます。

59 公民館 男性 ７０代以上 高森町民 駐車場が狭い、他の楽しめそうな施設があればリピーターが増えると思う。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

60 公民館 女性 １０代 高森町民 若い人も来れるようにマンガを置いてほしい

貴重なご意見ありがとうございます。コ

ミックライブラリーにおいて検討してまい

ります。

61
たかもり

温泉
男性 ５０代 町民以外 森のサウナ塔楽しみ。セルフやオートで熱波を出すストーブにしてほしい。夏は水風呂がぬるいので対策をお願いします。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

62
たかもり

温泉
女性 ５０代 町民以外 風呂の温度が４４度は熱い、４２度に、炭酸泉・岩盤浴を入れてほしい

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

63
たかもり

温泉
男性 ２０代 町民以外 とても良い案だと思う。２階含め、施設内に季節の飾りを配置できる大きな木を植えるのはどうでしょうか。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

64
たかもり

温泉
その他 １０代 町民以外 利用料金を安くしてほしい

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の施設運営において検討させていただ

きます。

65
たかもり

温泉
男性 ６０代 高森町民 森のサウナ塔があれば、室内のサウナは必要ない、代わりにいろんな種類のお風呂をいれてほしい

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計において検討させていただ

きます。

66
たかもり

温泉
女性 ６０代 町民以外 宿泊客が御大の館に間違えて入るのを見ることがあるので対策を。食事はもっと多くのメニューがあればいいなと思う

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

67
たかもり

温泉
男性 ６０代 高森町民 運営費を抑えるためにエネルギー効率を一番に考えてほしい。駐車場は一方通行を徹底させてほしい。問題点等あると思いますが、良い施設になるようお願いします。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

68
たかもり

温泉
男性 ６０代 高森町民 １Fイベント広場にステージを設けて、発表会やイベントをできるようにしてほしい。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

69
たかもり

温泉
女性 ３０代 高森町民 お風呂の数を増やしてほしい。食事だけ利用するときのために、営業時間を早くしてほしい。館内がとにかく寒いので暖かくしてほしい。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

70
たかもり

温泉
男性 ６０代 高森町民 色彩感覚や遠近法で館内を広く見せるのはどうか

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計において検討させていただ

きます。

71
たかもり

温泉
男性 ５０代 高森町民

EV充電器施設は必要だと思う。キャンピングカーや車中泊の利用者を取り込めるように２４時間のトイレを外に設ける。豊丘マルシェのように。マイカー以外の各の取り込みのため、高速バス亭からの送迎

体制を充実させてほしい。

貴重なご意見ありがとうございます。現在

設置のEV充電器については移設利用を検討

しております。

意見募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計において検討させていただ

きます。

72 フォーム 女性 ５０代 町民以外

??眺望を生かすために窓が大きく全面に使われているが、夏日差しが強すぎる時があるので、窓ガラスに特殊な加工をするか、のきを長めに出して、夏の暑さを防ぎ、冬の日差しはとり入れるように工夫し

てはどうでしょうか。

??地域産の野菜中心のメニューを多くして、味付けよりも素材の美味しさで勝負できるようにすれば、身体にも良いですし、産地の近くだからできるレストランになると思います。駒ヶ根のシルクミュージ

アムの食堂のようなメニューが良いと思います。

??フロント付近の大きな壁面に、組子の大きな作品をはめこむなど、高森の芸術性の高い作品を象徴的に入れたらどうか

??駐車場の出入り口が狭いので、もっと広くした方が良いと思います。もしくは、道路に色分けをするなどして、わかりやすくした方がいいと思います。

??森のレストランに、お年寄りや足の不自由な方が入る場合の動線はありますか？駐車場から歩いて直接入れるようにすると良いと思います。その場合、カフェテラスから入店できるようにすると良いと思

います。

??コミックとキッズエリアは、兄弟の子供を保護者が見る時には近い方が見やすいと思います。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

73 フォーム 男性 ３０代 町民以外

サウナに力を入れて欲しい。

他には無い南アルプスを望む景色、地下水を汲み上げた天然水の水風呂の特徴を尖らせて欲しい。サウナから景色を見れるような景観の配慮、水風呂には、バイブラをつけることで、魅力的な水風呂に仕立

てて欲しい。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計において検討させていただ

きます。

74 フォーム 男性 ５０代 町民以外

ファミリー層（こども連れ）の取り込みには、キッズスペース、中庭はどのような計画なんでしょうか。

現在の世の中では、多様性がとりいれられているので、インクルーシブな屋外遊具、室内は五感を刺激する、機能性をもった遊具の

設置をお願いします。

貴重なご意見ありがとうございます。

キッズスペースの内容については現段階で

は未定であり、中庭についての利用につい

ても現時点では計画はありません。

インクルーシブ遊具等は検討委員会では議

論していない新しい視点ですので、意見募

集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

75 フォーム 男性 ６０代 町民以外

1.御大の館　関連付けの拡充　①御大の等身大人形の復活(インスタ映え・子供に人気)

　　　　　　　　　　　　　　?10月01日を千一(星野仙一)の日とし、明治大学の野球部関係者及び倉敷の星野仙一記念館関係者を1-2泊招待し、講演・

　　　　　　　　　　　　　　　野球教室を行う。

2.風呂の刷新　　　　　　　　①サウナの拡充は良いです。が、若い世代に人気であり、60歳以上や子供には利用が難しいと思います。

　　　　　　　　　　　　　　?旧市田港で木造船を作っていますが、インバウンド等に人気のようです。露天風呂に3-4人で入れる大きさの木造船風呂

　　　　　　　　　　　　　　　設置する。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

76 フォーム 男性 ３０代 町民以外

現状の建築構造を維持しながらリニューアルする事にとらわれすぎていると感じます。

温浴施設と宿泊施設が必ずしも併設する必要はないと感じます。

湯ヶ洞、御大がそれぞれ別の経緯で建てられた事や、30年以上前の構造を考慮しても、限界があります。

計画自体を見直し、建て替え、立地の良い空き地や国道沿いへの移転新築などまだ検討する余地は充分あると思います。

高森町のアクティビティはそれぞれ離れた場所に個別に点在し、清流苑のような遊ぶ場所が敷地内にあったり観光のまとまりが無いのが残念です。

全く新しい計画で例えば平屋の最新式スーパー銭湯・道の駅のような産直所・シンプルなビジネスホテルを組み合わせるのもよいのではと思います。

施設のサービスが魅力的で運営側もオペレーション、維持管理がしやすく、収益も見込める総合的な検討を再度お願いします。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

77 フォーム 男性 ７０代以上 高森町民

温泉施設での宴会はできなくなるのか？

サウナの入室定員は何人か

スロープは屋根付きか

貴重なご意見ありがとうございます。

宴会はレストランで利用できるよう検討し

ております。

新設サウナについては、15～20人収容を想

定しております。

スロープは屋根付きです。

78 フォーム 女性 ５０代 高森町民
電気風呂を入れて欲しいです。松本のおぶーや岐阜のほったらかし温泉の電気風呂は、最高です。

この電気風呂を目当てにわざわざ出かけているので近くにあるとうれしいです。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計において検討させていただ

きます。

79 フォーム 女性 ６０代 町民以外

1階の大浴場がなくなるのは残念です。

膝が痛いので2階の大浴場（階段で上がっていく広い方）がエレベーターで行けることができればいいと思います。

景色が見えないユニットバスがあるお部屋は冬寒いので床暖房があるといいと思いました。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計において検討させていただ

きます。

80 フォーム 男性 ３０代 高森町民

男性浴室の寝湯の廃止、もしくは個室を撤去して開放的な寝湯にしてほしい。現状はクローズドな空間でジメッとしていて使いづらい。

脱衣場、もしくはサウナの近くに水飲み場の設置。

電気風呂よりジェットや気泡の浴槽希望。

高森町民の使いやすい価格設定。観光客との料金の差別化。毎回カウンターで身分証を出すのは大変。（しかも家族全員分）

施設が魅力的であれば、観光地価格でも町外のお客様は来ると思います。

役場で町民回数券を売るのも良いと思います。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。



81 フォーム 男性 ７０代以上 高森町民

明治大学の野球部の合宿は長い間”高森町の合宿?として毎年計画され、明治のOBの方々が*夏の合宿は高森でやるんだ*

と言ってくれています。現在その場所(宿泊)が無く､関係者の私も心苦しく思っています。今年も他を紹介して3年目になりますが、明治大学は今までのように、

高森町での合宿を強く望んでいます。

今回のリニューアル計画に72人が宿泊できる事に、喜びと感謝申し上げます。

完成の後は町のご理解とご協力で、合宿が今までどうり出来ますよう期待します。

貴重なご意見ありがとうございます。検討

委員会においても、明治大学の合宿利用含

めスポーツ合宿等の活用について検討して

まいりました。

意見募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

82 フォーム 男性 ６０代 高森町民

1、現状施設を利用したか改修となるが

パリアフリー、風呂と更衣室の温度差がない事が重量である

以前は、滝、バブルで変化がありましたが

コスト削減で、全て撤去となりました。

シャワーが弱い、桶にお湯が貯まらない等温泉施設としては最低である

2、風呂

電気風呂のニーズがあるか

ジェットバス、水量がある風呂がよい

森のサウナは魅力があると考える

薬湯、毎月変更する等があると良い

お風呂の効能、入って暖まる温泉がよい

3、運用

風呂に入って美味しい食事が食べられる

宿泊してい美味しい食事、周辺施設で遊べる

地域の農産物の地産地消が進む

宴会利用で、美味しい料理の提供

送迎も可能である

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

83 フォーム 女性 ５０代 高森町民

テラスに足湯コーナーがあったらいいと思います。また夏場はお風呂の排水を利用して親水公園があるとお子さん連れの家族のリピーターができると思います。松本市の芳川公園の親水スペースが参考にな

りそうです。噴水はなくてもいいですが…

冬季は水なしですが、小さな子は跳んだりはねたりしてますhttps://www.google.com/url?q=https://www.city.matsumoto.nagano.jp/map/m63056.html&sa=U&sqi=2&ved=2ahUKEwj5iJv-

qJCLAxXslK8BHYVhAfsQFnoECCYQAQ&usg=AOvVaw0zKiUGmNk3ZRTvCaaer45E

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

84 フォーム 女性 ５０代 町民以外

リニューアル前も同じだが、建物が別れていて利用しづらい雰囲気がある、日帰り入浴後わざわざ渡り廊下を歩き食堂エリアを利用したいと思わない。

階段とかも出来ればない方が良いし、ワンフロアが理想的ではある。

大浴場が狭く魅力を感じない。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

85 フォーム 男性 ５０代 町民以外

設備更新により、利用料の高額化が心配です。

回数券に加えて、年間利用券の採用等を検討していただけるとありがたいです。

東北地方、特に山形県の公共温泉では早朝から利用できるところが多く、ありがたいのですが、さすがに人件費等の関係で難しいでしょうね。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

86 フォーム 男性 ６０代 高森町民

1,第１回検討委員会で説明された基本構想がどのようなものであったか知りたい。

2.現在2施設が分離型となっているのが最大の課題なので、一体型にすべき。その上で宿泊者ニーズや年間利用予測に基づき部屋数を決めたい。多分案の収容者数、部屋数は多すぎると思われる。一体型＆コ

ンパクト化がよい。

貴重なご意見ありがとうございます。

１．町ホームページで公表しておりますの

でご覧ください。

２．意見募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

87 フォーム 男性 ７０代以上 高森町民

将来に向けた健全な観光事業に向けて経営不振の御大の館＆湯が洞を立て直すため、町長の肝いり施策として観光協会事務局を現地に設けることを広報で発表し、事務局長に前年まで総務課長のN氏を置いた

ところであるが、リニュアル基本設計案を町民に公開する直前の昨年12月末に事務局長及び職員の２名が退職し、産業課長及び職員を兼務させる人事を１月１日付で行う事態となったと聞いている。

これは、パワハラ問題、施策展開の相違等色々な噂があるが、年度途中でこのような事態を招き職員に大きな負担を強いることになった町長の任命責任、混乱責任は重大であり、リニュアル基本設計案を町

民に問ううえで公明正大に事業を進めるため事実関係をHPで明らかにすべきと考える。

この件について、町ホームページで公表し

ません。

89 フォーム 男性 ５０代 町民以外

ゆっくりとサウナ後に日光浴ができるようにしてほしい

豊橋のゆのゆ豊橋とか多度の神馬の湯などゆっくり日光浴できます

参考にしてみてください

期待してます

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

90 公民館 女性 ５０代 高森町民

今後もシャトルバスの運行とリラクゼーションルームやスパのくつろぎスペースの充実が欲しいと考えます。

Francフランでは座位での気軽な施術が可能で、ひざから下、足裏の療術の提供がメニュー別に出来ます。

是非リニューアルの際、企画・検討に加えて頂きたいと思います。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

91
たかもり

温泉
女性 ７０代以上

湯の温度が少し熱いです。

泊まり客が土産買って帰りたいのに、湯ヶ洞に売店がないのは残念、と言っていました。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計において検討させていただ

きます。

92
たかもり

温泉
女性 ５０代 高森町民 湯ヶ洞の温泉、お風呂はなくさないほうがいいと思います。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

93
たかもり

温泉
男性 ７０代以上 高森町民

リニューアルはよいが、館の中身については理解の事で進めているのでしょうが、地形にあった建物と、誰にも愛される内容になっているか。例えば食堂は中から見て上を見たり下を見たりと床をつまづか

ないよう３段くらいになっているとか、泊まる所は夫婦・恋人と来ても安心して泊まれるとか、宴会場も外の景色を見れるとか等を。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

94
たかもり

温泉
男性 ６０代 高森町民

インフォメーションコーナー

　欲しいものファイルと譲りたいものファイルを作る。ファイルには物と番号を登録！欲しいものを見つけたらフロントに行き、連絡先を教えてもらう。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計において検討させていただ

きます。

95
たかもり

温泉
女性 ５０代 町民以外 湯ヶ洞の宿の風呂を残してほしい。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

96
たかもり

温泉
男性 ６０代 高森町民

飲料水が飲める設備がないので設置してほしい。

新聞を置いてほしい

ジャグジーｏｒジェットバスの設備がないので設置してほしい。腰痛には助かります。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計において検討させていただ

きます。

97
たかもり

温泉
男性 ６０代 高森町民 なんと言っても南アルプスのロケーションですから、電信柱の撤去と、電線をパイプを通して側溝へ！

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計において検討させていただ

きます。

98
たかもり

温泉
女性 ７０代以上 高森町民 湯ヶ洞に泊まって、御大に行くのに遠いので、足が悪いと困ります。湯ヶ洞2階から直接行けるようにしてもらいたいです。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計において検討させていただ

きます。

99
たかもり

温泉
女性 ５０代 高森町民

湯ヶ洞のお風呂は残してほしいです。

宿泊の部屋がたくさん増えていますが、周りに何もないところなので、増やしても泊まりに来ないような気がします。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

100
たかもり

温泉
男性 ７０代以上 町民以外 温度を40～41度程度にしてほしい。高すぎと思う。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

101
たかもり

温泉
女性 ３０代 町民以外

現在の露天風呂（岩風呂）が大好きで、週一で通っているので、ぜひ岩風呂はそのまま残してほしい！！

屋外の2階建てサウナは新しい考えで、出来上がりが楽しみです。

今の露天風呂は高台にもかかわらず風景が見えないのが少し残念なので、リニューアルと同時に風景を楽しみながら温泉に入れたら…と個人的に期待しています。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計において検討させていただ

きます。

意見募集の冒頭に「南信州地域の玄関口となる観光拠点として、高森町のみならず南信州地域にとって重要な施設であることから、今後、観光誘客事業をより効率的に展開していくため、施設リニューアル

の基本設計作成を進めています。」とありますが、宿泊棟の設計計画は旅館業の基本理念である「おもてなしの心」、「憩いや癒し空間の提供」の観点がまったく感じられず、観光拠点、観光誘客の事業目

的が達せられないと判断されますので、冒頭の趣旨を踏まえて再度全体の基本設計の見直しをお願いします。その理由・問題点をシミュレーション形式で以下に提示します。

（お客様の利用例）

夫婦と小中学生又は夫婦とその父母の３～４人で、雨の日に利用する

（利用形態シミュレーション）

１　駐車場：混雑で上段カフェテラスの横か南西下段最奥しか空きがなく、全員傘をさしてキャリーバックやおしゃれをしてきた衣服を濡らしながらかなりの距離を歩く。（宿泊者専用指定をしても、日帰

り客が順守するか不明）→【一般的温泉旅館：玄関先に横付けして、荷物や同乗者を降ろせる】

２　玄関：傘置き場も日帰り客と同じで、一昼夜置くことに不安を覚える。入口も狭く大きなキャリーバックは重く人混みで扱いずらい。靴は鍵付き置き場満杯でフリースペースでは旅行用のお気に入りの

靴が紛失しないか不安だ。→【一般的温泉旅館：玄関先に横付けして、荷物や同乗者を降ろせるので、傘置き場や入口混雑の心配はない。靴は仲居さんか玄関番がいて管理してくれる】

３フロント：夫が宿泊手続きをするが、ロビーは狭く、ソファー等もなく日帰り客で混雑する中で、濡れた荷物で床を濡らし、妻や子供や年寄りは立ちっぱなしで待っている。→【一般的温泉旅館：専用フ

ロントで宿泊手続きをするか、全員ソファー等に座りながら宿帳を記入し、客室のカギを受け取る】

４　通路：客室まで距離が長く、まずスロープを上るため重いキャリーバックを抱えることは難しく、床が汚れることを気にしながら客室まで引きずる。→【一般的温泉旅館：仲居さんが荷物を客室まで運

んでくれる。重い場合や荷物が多い場合は、台車で運んでくれる】

５　客室：４人部屋はダブルベット２台で、家族とはいえ夫婦が同じベットにいる姿を、父母又は子供が見るのはプライバシー的に疑問がある。→【一般的温泉旅館：シングルベッド２～３台、布団・ソ

ファーベット１～２枚・台のケースが多い】

６　温泉：食事前の時間帯は日帰り客の利用も多い時間帯で、浴槽、サウナ、洗い場も混雑しており、癒しやくつろいだ入浴ができない。→【一般的温泉旅館：日帰り入浴客を受け入れる場合は、チェック

インの２時か３時には日帰り客の利用が終わっている】

７　食事：夕食の森のレストランはパーテーションで仕切られているが、日帰り客や宴会利用の声が聞こえ、更に隣接のキッズラウンジの子供のはしゃぐ声が聞こえ、レストランフロアは日帰り客が常時歩

行していて落ち着かない。また宿泊客同士の食事スペースも十分な距離が保たれていないので、家族の団らんや憩いの一時が感じられない。→【一般的温泉旅館：団らんや憩いを提供すべく、宿泊客専用の

食事処で食事を提供する。形式は居酒屋的な仕切りから個室まで様々な工夫で確保している】

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

88 フォーム 男性 ７０代以上 高森町民



102
たかもり

温泉
女性 ６０代 町民以外 愛犬と一緒に散歩したり宿泊できる施設をお願いします。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

103
たかもり

温泉
男性 ６０代 町民以外 これまで温泉に入ってすぐ帰ることが多い。ゆっくり休んでいられる設計になっていていいと思う。多くの方が来られるようになるといいですね！ 貴重なご意見ありがとうございます。

104
たかもり

温泉
男性 ４０代 町民以外

浴槽の種類が増えるといい。

今までの食事処は正直おいしくありません。この機会に、食事だけでもここに来られるぐらいの食事処にしていただきたい。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

105
たかもり

温泉
女性 ３０代 町民以外

近くに大規模なサウナができてくれるのはサウナーとしてとてもうれしい！！

これだけの大きさなら、塩尻の健康ランドのように半日は丸々過ごせるようなシステムを作ってほしい。

サウナはロウリュができたり、水風呂はチラーを使って夏でもぬるくないものにしてほしい。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

106
たかもり

温泉
男性 ７０代以上 町民以外

内風呂の温度高すぎる。

サウナ室テレビが欲しい。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

107
たかもり

温泉
男性 ７０代以上 高森町民 500円位で入浴できるとうれしいです。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

108
たかもり

温泉
男性 ２０代 町民以外 早くリニューアルしてほしい。 貴重なご意見ありがとうございます。

109
たかもり

温泉
男性 ７０代以上 高森町民

現状設備を利用しての改修となる

　1．バリアフリー

　2．冬場に温度差のない風呂と脱衣室

　3．風呂の種類について要検討

　　　・電気風呂のニーズがあるか。ジェットバス・水流を利用したものが良いと思う。

　　　・森のサウナ塔は話題性があると考える。

　　　・薬湯…毎月変更する等で行きたくなると思われる。

　〇風呂に入っておいしい食事が楽しめる。　　　　〇地域の物産物を販売する等、高森町の地産地消を進める

　〇宿泊しておいしい食事、風呂が楽しめる。　　　〇テラスの板張りのメンテ

　〇何回も行きたくなる風呂　　　　　　　　　　　〇新しいサウナの板張り、メンテ問題を考える

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

110
たかもり

温泉
男性 ７０代以上 高森町民

・源泉の状況と温泉バリエーションの関係と計画は？（掘り直す？）

・新設渡り廊下を大きな空間とし、その中に空中通路を設ける。

・外のイベント広場は天候で影響があるので考え直す。

・動線で下足の履き替えを整理（温泉と宿泊・レストラン）

・入口が1か所なので、宿泊棟前の駐車場は下のレベルまで掘り下げておかないと不便。また入口階段を無くすよう駐車場を盛土。

・厨房への搬入サービスと衛生管理に宿泊動線が挟まり問題では？

・集客として町の野菜市場やイベント施設（会議室等）を設ける。

・観光協会の入るスペースは？

貴重なご意見ありがとうございます。

源泉はポンプが故障したため、揚湯してい

ませんが、改修時には新たにポンプを設置

することで検討しております。

観光協会については、御大1階フロアに設

置することを検討しております。

意見募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

111
たかもり

温泉
男性 ５０代 高森町民

・サウナ好き、電気風呂好きにとって今回のリニューアルは期待しています。

　新設のサウナのキャパは何人でしょうか？現在御大の館で行っている熱波のイベントを楽しみにしているので、熱波師のショーとして楽しめる空間にしてほしいです（現状すごく狭そう）。

・細かいところでは、電気風呂のメーカーなどにこだわって尖った魅力にしてほしい。ただ設置して、ではなくアピールにつながるようにしてほしい。

・風呂上がりのスペースにコミックライブラリーあればうれしい。

貴重なご意見ありがとうございます。

新設サウナについては、15～20人収容を想

定しております。

意見募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

112
たかもり

温泉
女性 ３０代 高森町民

・岩盤浴

・デトックスウォーター置いてほしいです。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

113
たかもり

温泉
男性 ６０代 町民以外 館内、浴場寒かった！！

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

114
たかもり

温泉
女性 ５０代 町民以外

・岩盤浴ができるのが楽しみです。数が多いとうれしいです。

・いまの湯ヶ洞のお風呂も残してほしいです。ゆったり入れるので助かっていました。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

115
たかもり

温泉
女性 ７０代以上 高森町民

宿泊に関してはビジネスホテル形式にして朝のモーニングと大浴場サウナ利用も可として1万円以内、７～８，０００円ぐらいだと利用客が多くなると思います。ベッド形式のほうが年寄りにも良い。夕食は

コンビニで買う事もできると、仕事で来る人も利用しやすいと思います。私自身も名古屋で泊まるときはそうしておりました。本格的なレストランは高森町では無理かと思います。（スタッフが集まらず、

経費がかかりすぎ！）

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

116
たかもり

温泉
女性 ３０代 町民以外

田舎は田舎らしい姿を残してほしいです。清流苑がかなり今風になりましたが、正直県外へ出た私としては残念です。古い木をうまく活用して、長野の田舎らしい食事処など、古き良きを残しつつも新しさ

のある空間を心より望みます。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計において検討させていただ

きます。

117
たかもり

温泉
女性 ３０代 町民以外 岩盤浴が小さいと思う。岩盤浴は人気がとてもあると思う。デトックスジュースもあるといいと思う。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

118
たかもり

温泉
女性 ６０代 高森町民

年齢的に早めに車を止め町民バスで御大に来ていますが、９時４５分着で外で待つのが寒くて苦痛です。

朝モーニングをやっていただきたいのはそれもあります。こっそりおやつとお茶を持ってきても禁止との事。寒い中で外でお茶しています。全くお客目線の考え方が無く、これでは松川や豊丘に負けていて

も当然かと思います。開店前に外で６～８名は寒い中老人が待っています。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

119
たかもり

温泉
男性 ７０代以上 町民以外 今日は百円玉が無くて、少し不安でした。ロッカーは１００円玉無くても使用可にならないものでしょうか。無料の温泉もあります。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

120
たかもり

温泉
男性 ５０代 町民以外 ・産直併設　・車いすで入れるお風呂　・展望露天風呂　・エレベーター　・防災拠点

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

121
たかもり

温泉
女性 ７０代以上 高森町民

週に２，３回来ていますが、いつも思うことはコンビニ程度のコーヒー、紅茶、甘酒等と、焼きたてパンか軽い食事が欲しいと思っています。メニューが男性中心で私にはよほど空腹でないと無理です。９

～１１時、２～５時の間だけでもお茶的なものがあるとよいです。いつもこっそりミカン等を食べています。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

122
たかもり

温泉
女性 ４０代 町民以外 ・岩盤浴（土岐のよりみち温泉のような大きなもの！！）　　・デトックスウォーターやコーヒー欲しいです。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

123
たかもり

温泉
男性 ７０代以上 町民以外 初めて訪れました。脱衣場から出てくるのに「出口」の表示板があると助かります。大変いい湯でした。感謝！ 貴重なご意見ありがとうございます。

124
たかもり

温泉
女性 ５０代 町民以外 ・身体に障がいがある方も入ることのできる浴槽。ほっとあっぷるにあるような介助設備が整い、家族や介助者も入れるとよい。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

125
たかもり

温泉
女性 ４０代 町民以外

いつもお世話になっています。

ドライサウナ、少人数でもいいので残してもらいたい。選べる形態にしてもらいたい。時短で効率よく、長時間の滞在が忙しい毎日では難しい。スチーム、岩盤浴だけだと人数も増え、混みそうで困る。他

の温泉へ行けば良い、ということなのか？！

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

126
たかもり

温泉
女性 ６０代 高森町民

・新しくサウナ塔を作るのであれば、ドライサウナ、スチームサウナはいらないのでは？合わせて水風呂も！！２か所にいらないのでは？

・お風呂のバリエーションを多く、との声があるのなら、打たせ湯、薬湯、泡風呂等にしたほうが良いのでは？（新しく許可取りを！！）

・入浴者が多いときは洗い場の順番待ちがあるが、今より数を増やすのか？

・現状の大浴場をもっと広くしてから電気風呂も加えたほうが良いのでは？

・脱衣場にトイレは無くなるのか？

・緊急時の入り口はしっかり確保されているか？

・展望テラスの安全性は？

・１Ｆ女子更衣室へは男性側からしか入れないのか？？

・バックヤードには施設内で使用する物の補充品がすべて入るのか？

・宿泊棟から宿直室が遠いが大丈夫か？

・展望スロープは車いすの利用者でもスムーズに行けるのか？（レストラン、客室まで）

貴重なご意見ありがとうございます。

脱衣所のトイレは残す予定です。

緊急避難路については、実施設計において

確認します。

展望テラスについても眺望を確保しながら

安全面にも配慮した設計にしてまいりま

す。

その他意見募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

127
たかもり

温泉
女性 ５０代 町民以外 犬も一緒に泊まれると嬉しいな！

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。



128
たかもり

温泉
男性 ７０代以上 高森町民

（現在について）御大の男子サウナ用の水風呂の水が垂れ流しです。また、冷たい水が流しのほうへ流れてきており、入室のために入ってきて冷たい水の上を踏むと気持ちが落ち込んでしまう。また、出て

帰るときも同様です。

（改善として）一定水高になったら給水が止まるようにオーバーフローした水は排水口に流れるようにして洗い場に流れないよう改善を願います。湯ヶ洞のように静かに入れる浴槽を希望する。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

129
たかもり

温泉
女性 ７０代以上 高森町民

高森町に生まれ２０歳から名古屋でＯＬ、岐阜で５年間デザイナーをした後、名古屋で教師４０年後、こちらに帰り気づく事がいろいろあります。（教師のころ両親と一週間の旅行を１５年位楽しみまし

た。）

名古屋、岐阜はモーニングセットが良く人を集めます。特に女性は子供たちを送り出した後、カフェでおしゃべり。ランチは特に女性が７０％でした（ストレス解消に一番）。もっと女性の意見を聞いて下

さい。６０代、７０代は給食がパンだったので焼きたてパンとコーヒーor紅茶は温泉に入る前、良いかと思います。空腹では気分が悪くなるし、どこの温泉でもお茶と軽いお菓子が必要です。

貴重なご意見ありがとうございます。意見

募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

130
たかもり

温泉
女性 ６０代 高森町民

・コロナ後より大宴会が無くなったのは仕方がないが、小人数でも宴会ができる場所があったほうがいいのでは？

・客室は２名が多いが、４名の場合はベッドの他は布団等敷けるスペースがあるのか（小上がりOK)？その場合の布団はどうするのか？

・図面ではわからないが、リネン庫や掃除道具、また浴槽で使用するシャンプー、リンス他の倉庫は？トイレットペーパー他等

・展望テラスの安全性はどのように確保？

・リニューアルに合わせ、ボイラー他の設備も新しくするのか？

・バイオマスも故障が多いが、大きくするつもりはあるのか？

・レストランが広くなるのは良いが、厨房内の設備は？広さは？十分なのか？

・スケルトン改修の意味がよくわからないが隣室との防音などは大丈夫なのか？

・客室内の設備は？（ベッド、トイレ、洗面台、テレビ等…他は？）

※設計案を表示する前に現従業員に対し事前説明があっても良かったのではと思いますが？

　設計者・工事開始、期間予定、工事期間内の従業員への対応、等。

貴重なご意見ありがとうございます。

少人数対応の宴会は、レストランの中で間

仕切り等により宴会利用のある際は使用で

きるよう検討しております。

リネン室等倉庫関係については、御大1階

物置、レストラン地階等を活用することで

検討しております。

バイオマスボイラー以外のボイラーや配管

等は本改修で整備する可能性があります。

バイオマスボイラーについて、現時点での

改修予定はありません。浴室が御大に一元

化されるため、熱交換等現状よりも効率よ

く運用できるものと考えております。

設計案については、検討委員会で検討して

おり、検討委員には、共同検討事業者とし

て選定された現指定管理者が委員として加

わっております。

その他意見募集の結果を踏まえまして、

今後の実施設計・施設運営において検討さ

せていただきます。

131
たかもり

温泉
男性 ５０代 町民以外 マレット（パターゴルフ）などの遊べる施設が欲しい。

貴重なご意見ありがとうございます。かつ

ては、湯ヶ洞森林公園にマレットゴルフ場

が併設されておりましたが、閉鎖した経緯

もございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

132
たかもり

温泉
男性 ７０代以上 高森町民

今の委託先とは解約し、座光寺スマートインターのすぐ上（西）側（飯田市）から湯ヶ洞北側まで、一大リゾートとしてスポーツランド、体験型農業（果物・野菜）、遊歩道、薬草苑など、また有力リゾー

トまたはかんてんパパなど誘致して飯田市および南信州観光開発と連携してやるべきで、単体はダメ。

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

133
たかもり

温泉
男性 ２０代 高森町民

町民は少し入浴料を安くしてほしい。

遠いところからでも行ってみたいと思える温泉がいいですね。露天風呂から見える山がとても好きです。

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

134
たかもり

温泉
女性 ４０代 町民以外

いつも家族で御大の湯にお世話になっています。

新しい施設になるというのはとてもワクワクしますが、入浴料が高くなったら悲しいです。子供一人300円、他にはない価格設定、とても魅力的です。

都会からは何もない田舎を目指して訪れるお客様もいると思います。浴場のデザインなど、都会にありそうなデザインで、逆に没個性的にならないか心配です。田舎の魅力、大切にしてほしいです。

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

135
たかもり

温泉
女性 ４０代 町民以外

いろいろなサービスを増やし提案し、さすが高森、と楽しみにしています。

ですが、駐車場が今でもいっぱいなのに、滞在時間の長いエリアを設置したら、どうなるのでしょうか？

温泉のお湯のエリアも増やすわけではなく、人だけ増えたらまわりません。

サウナも現状のものは残してほしい。体を洗うところが空調が無く寒いし、水栓からまともなお湯が出ないところが多く、根本的なことをきちんとして過ごしやすくしてもらいたいです。ずっとお世話に

なっていますが、前はこんな風じゃなかった気がしています。

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

136
たかもり

温泉
女性 ４０代 高森町民 日帰り入浴で家族で卓球できるのが楽しいので、それは残してほしいです。

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

137
たかもり

温泉
男性 ７０代以上 町民以外

男性トイレ　洋式（大）にするとよい（希望）　　現在：和式１、洋式１

入口のドア（開き）

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

138
たかもり

温泉
その他 ６０代 町民以外 フレイル予防などの軽い運動のできるスペース、フィットネスジム等もあると良いと思います。大いに楽しみにしています。

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

139
たかもり

温泉
男性 ４０代 町民以外 電気風呂はあっても使用者少な目。低温浴槽（風呂）があればよい。外風呂に寝湯があるといい。

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

140
たかもり

温泉
男性 ６０代 町民以外

計画が実現したら混雑して入れないかもしれません。是非とも実現して下さい。

脱衣所のコインロッカーですが、集中しているために、縦・横・近傍の人が脱衣するまで裸で待っていなくてはなりません。何か集中しないよう方法を考案してください。貴重品だけ小ボックスに入れカギ

をかけ、衣類は籠に入れる、が良いかもです。お願いします。

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

141
たかもり

温泉
男性 １０代 町民以外

設計案を見たところ、とても素晴らしいもので、出来上がるのが楽しみです。

設計案とは別のことになってしまうのですが、洗い場のお湯の温度が少しぬるかった気がします。

また、湯上りスペースでくつろげる場所が少し少ない気がしましたが、新しくなるみたいで良かったです。今後もまた来たいです。

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

・完全に取り壊して直すべき。腐った骨格に新品の装飾をしてもすぐに傷む

・目的に合わせて作るべき建物なのにコンセプト・方向性何も決めずこんな案を出すべきでない。杜撰、現実が見えてなさすぎる

・御大と湯ヶ洞を車椅子で苦が無く行き来できるようにしないと意味がない

・一度も車椅子から降りずに隅々まで移動できるようにするべき

・階段と段差を完全に無くすべき

・急角度のスロープ・長い距離のスロープも意味がない

・既存渡り廊下の階段昇降機とは何か？客が一人で操作できるのか？

・１階客室について

　　→客室の隣がキッズスペースだとうるさそう

　　→客室の隣がテラス席なのも夕方～夜に騒がれたら迷惑

　　→客室の真ん前が他人の車しか見えない部屋は魅力がない

・湯ヶ洞２階の客室から見える汚い１階の屋根はそのままで改善はないのか？

　イメージ図ではベランダのように外に出られるようだが？

・コンセントやスイッチの位置を熟慮して設置してください

　　→現状：長い廊下の照明スイッチが一方にしかない

　　　　　　宴会場廊下の照明スイッチかフロントにしかない　など

　　→維持管理のための掃除用コンセントが一定の間隔で必要です！

・冷暖房の効率化

　　→だだ広い広間は開放感があっていいかもしれないが、真夏・真冬の事もしっかり考えてほしい

　　→ガラス張りのレストラン…馬鹿げてる。夏は暑い、冬は寒い。日常の営業の事を考えるべき。

　　　現柿丸食堂を見て分からないのですか？？

・駐車場

　　→現湯ヶ洞の駐車場もこのまま生かすようだが、新湯ヶ洞には出入り口がない。

　　　12/31しか利用されない駐車場の予定ですか？無駄。

　　　ここから御大入口までキャリーケースを引かせて歩かせるのですか？歩道もないので危ない。

・御大１階のショップには、シャッターなど夜中や時間外の防犯対策はあるのか？

・宿直室から客室が遠い→対応が遅れる

・女湯パウダールームが欲しい。ドライヤーは４人しか使えない。もっと広くして同時に使用できる人数を増やすべき。

・今はちょうど良い温度の浴槽がない。清流苑のように小さな浴槽をいくつも造り多くの人の好みに合う温浴施設にしてほしい。

・食堂が現湯ヶ洞なのは動線が悪い

　　→売り上げが落ちそう

　　→足の悪い人には酷

　　→浴室から下足ロッカーまでの間に食堂があるのが重要！賑わい香りにつられる事も多い

・御大２階の畳スペース、間仕切りが無くなっても無駄なスペースになりそう。ここがレストランの方が魅力があるのでは？新盛のレストランが休憩スペースの方がスタッフ配置など効率的だと思います。

・ガラス張りのレストランは止めるべき。掃除など管理が大変。空調光熱費が高くつく。現柿丸食堂を見てくれ！！

・厨房は機能的な設計にしてください。今の柿丸食堂と湯ヶ洞の調理場は素人の設計ですか？？

　動線など何も考えられていない厨房です。

・厨房内に階段があるのはなぜか？？厨房が地下などあり得ない！！

　厨房が地下ならスタッフ用エレベーターも必要。１日何回階段を上り下りさせる気ですか？

・森のレストラン②エリアにはどこから出入りできるのか？

・仕切って貸切対応するなら出入口の位置もきちんと考えてほしい。

・厨房が小さすぎる。どれくらいの客数、売り上げ予定で設計しているのか？

　満室72名+一般30名+貸切予約20名＝120名超

　この人数対応可能なホール、厨房には見えない。

・１泊２食付の客の食事場所はどこですか？全て森のレストランですか？

・会席料理はやめるのですか？　どう見ても　和　ではない。

・法事等宴会は受けなくなるのですか？

・現宴会場は冬寒すぎる。全館床暖房設置すべき。スリッパなしにストッキングで冬の宴会場歩いて実感してほしい

・喫煙スペースはどこに設置予定ですか？非喫煙者が不快な思いをしない場所にするべきだが、喫煙者に不便な思いをさせないように熟慮して場所を決めてほしい。

　　→全員が出入りする正面玄関横などもってのほか

　　→遠すぎるとベランダやテラスなどで吸う人が出てくる。

　　→天気、気温、風などに左右されない喫煙部屋にすべき。性能の良い換気扇等を設置すればいい

高森町民142
たかもり

温泉
女性



143 フォーム 男性 ６０代 高森町民
?温泉周りの環境

家畜空き舎などの撤去してもらい…宿泊客からもまた来たい環境整備してはいかがかと思います。

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

144 フォーム 男性 ７０代以上 高森町民

食堂と宴会場は区別して下さい。

コミックライブラリーやキッズエリヤは必要か？

中庭とコミックライブラリーの部分に宴会場を。

お風呂は銭湯でなく温泉施設として

進めて下さい。ただの風呂では魅力ありません。

入浴券は使えないお年寄りにも配るのでなく各家庭に一年分12枚を配って利用率を上げる必要が有ります。施設に入っているお年寄りはそれ以上に介護保険を使っているはずです。

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

145 フォーム 男性 ３０代 高森町民 県外の子どもがいる友人が高森町に来たときに宿泊や日帰り利用をおすすめできるような子育て世帯にやさしい施設を期待しています。 貴重なご意見ありがとうございます。

146 フォーム 女性 ５０代 高森町民 スポーツジム、カラオケBOXがあると利用したいです。

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

147 フォーム 男性 ７０代以上 高森町民 スロープは、エスカレーターでないとお年寄りが荷物を待って上がるには、傾斜がありすぎる。若しくはエレベーター設置を。

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

148 フォーム 男性 ７０代以上 町民以外 高森町民ならず豊丘村民喬木村民にも日帰り温泉は無料にすべき。

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の施

設運営において検討させていただきます。

149 フォーム 男性 ５０代 高森町民

日本で一つしかない、世界で一つしかない

高森町の温泉が記憶に残る。

尖った特徴で良いと思う。

貴重なご意見ありがとうございます。

150 フォーム 男性 ７０代以上 高森町民

　令和7年2月6日の本計画の策定に係る情報公開の産業課長及び担当者との面談の際に、既に本計画案（工事総額１３億５千万円）について「デジタル都市国家構想推進交付金」又は「新しい地方経済・生活

環境創生交付金」に係る交付申請を行った旨を聞きました。

　本計画案は現在町民に対するパブコメ中で、議会での審議もされていない意思形成中の事業であります。町が事業として未決定の本案を交付申請することは議会や町民を無視した行政行為であり、到底許

されるものではありません。

　直ちに交付申請を取り下げ、町長は町民及び議会に公式な形で謝罪を行うよう要望します。

なお、今年度の前記交付金の締め切り日は理由になりません。次年度の機会に申請できるよう、新たな検討員会において検討すればいいことです。

貴重なご意見ありがとうございます。

152 フォーム 男性 ５０代 町民以外
犬など、ペットも、楽しめる施設だと、もっと利用しやすい。

家族用貸し切り風呂があると嬉しい

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

153 フォーム 女性 ３０代 高森町民
知り合いが行った時に、さびたようなお湯が出たとか、冷たい水で、お湯が出なかったと聞きました。そうゆう事が無いようになると、もっと町内外から、人が来てくれるかなと思います。

個人的には、露天風呂からの景色や、打たせ湯、寝ながら入れる風呂、サウナが充実しているといいなぁと思います。

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

154 フォーム 男性 ５０代 高森町民

人気で集客力のある日帰り温泉施設を参加にして欲しい。

例えば岩盤浴、別料金では無く入館料で全て使えるようにして、マンガなど多く用意。

風呂上がりでゆっくりできるスペースを広く作り。若い人達にきてもらえるような施設を作る。リクライニング出来る椅子を多く並べたりも良いと思う。

飲食関係は地元にある市田牛乳のソフトクリームを販売。肉そばのこまつやさんのような特徴のある蕎麦を食べてもらう。

普通の蕎麦などはどこでも食べれる。

どこかの業者に任せて普通の定食や蕎麦のような物はどこにでもあり、よほど美味しくないと続けて行くのは厳しいと思います。

おしゃれなカフェは作っても最初だけ。

スターバックスじゃないのにカフェを作って何を提供します？そこそこのケーキやコーヒーをそこで飲んでゆっくりしますか？

宿泊施設の増設も集客力が見込めますか？

日帰り温泉施設としての活躍を考え、健康ランド的な方が良いと思う。

地元にある人気の飲食店に協力してもらいえば良いと思う。

良い例と思うのは岐阜のイオンモール土岐にに隣接している土岐温泉KAMBA。

是非参考にしてほしいです。

せっかく地元に良い温泉があるので、是非良い改修を行い成功させて欲しいと思います。

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

高森町民

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

貴重なご意見ありがとうございます。

１　令和7年１月２５日開催の経過報告会及び情報公開条例に基づき公開請求を行い２月６日に開示された文書からは、今回の事業の発端は「デジタル都市国家構想推進交付金＊1」（観光や農林水産業の振

興等の地方創生に資する拠点施設の整備などを支援：補助率1/2）の活用ありきで、年明けには交付金申請を行うために時間制限があることから、町民協働の視点から近年行われている委員の公募について

は、本計画の検討委員会では行わず、利用者代表委員も根拠不明の町長指名となっている。５回の検討委員会においても計画に係る具体的な意見もあまりなく事務局主導で本計画案が決定した。

　なお、委員長の町民からの広い意見をとの第１回検討委員会の発言を受け、経過報告会とパブコメを行ったが意見等は個別回答はせずに設計の参考とすると注釈しており、ガス抜きのための形式的なもの

と考えられます。

　つまり、本計画は今年度の交付金活用ありきが大前提（公開文書確認：町職員が発言している。）で、本来３０年先（設計者の回答：配管類の耐用年数30年）を見据えて「信州高森温泉リニューアル」を

検討すべきところを、３か月程度の短期間で形式的な５回の検討委員会、パブコメ、タウンミーティングしか行わずに策定しており、町民の幅広い意見を取り入れようとする努力もなく、経営戦略の検討・

検証も行わないなど、町の発展に寄与するかもわからないままに事業を推進しようとする行為は、まさに為政者の恣意的行為であり、「仏作って魂入れず」の見本のような計画案は廃案すべきと考えます。

　ついては、検討委員会のメンバーを公募し、１年かけて新たな「信州高森温泉リニューアル基本設計案」を検討するよう要望します。

　　 注＊１）現在は「新しい地方経済・生活環境創生交付金（第2世代交付金）」に変更されています。

２　案１日帰り温泉＋宿泊施設の経営、案２日帰り温泉のみの経営、案２宿泊施設のみの経営、案３施設の廃止について、町の発展、観光拠点、経営の将来性等の観点から比較評価は行わず、当初から案１

を前提とした検討自体が独善的であり、本案は町の発展や町民に寄与する案とは言えないのではないですか。

３　検討委員会の冒頭で、町長の「経費の上限を考えず検討を」というのは、発想の制限をしないで検討をとの意味で発言したと推察されますが、本案のまとめの段階では経営戦略も考慮し、ある程度現実

的な検討修正を加えて案の提示を行うべきであり、総工費１３億５千万円の事業としては荒唐無稽な計画案と思いますがいかがですか。

4　町が数年前いちだ柿工房の隣にJAと共同して計画した農産物加工場の事業計画中止の理由の１つに、「ランニングコストの検討が十分でなかった。」と町長が発言したのを記憶していますが、町の税金を

つぎ込みながら赤字経営で廃止したラン植物園、森の家や赤字経営の御大の館・湯が洞の負の実態があるにも関わらず、本計画の策定にあたって共同検討事業者や設計事務所との打ち合わせや検討委員会で

も改修後の経営戦略やランニングコストの検討を行っていないのはどうしてですか。もし必要としないなら理由をお聞かせください。

５　源泉の揚湯量は、ポンプを新たに設置しても少水量（11.5?以下）と共同検討事業者が打ち合わせや経過報告会の回答で述べていますが、この状態でリニューアルコンセプトである「町民自身が何度でも

通いたくなる癒しの温泉施設」、「観光拠点としての役割を担える宿泊施設の充実」を満たした施設経営ができると思いますか、その根拠を示してください。

６　１０月３日共同検討事業者等との打ち合わせ会では、当該事業者は「宿泊定員はMaX４０人で十分、これ以上増やす考えはない。」と言っています。

１０月９日第２回検討会で委員（利用者代表ではない）１名から「議会からも明治大学野球部合宿の５０人の宿泊確保の意見ある。」との意見がありました。その後にA,B,Cの３案から現在の北西側にある宴

会場が食事処から客室に変更され定員７２名で、食堂や風呂が日帰り客と混在した癒しや憩いの場とはかけ離れ、とても観光拠点になるとは思えない現在のC案がなぜか選択され、１０月２２日町長懇談会で

は、１０月３日共同検討事業者打ち合わせ及び１０月９日第２回検討会を踏まえたとして説明されました。１月２５日経過報告会で「このような形態で成功したビジネスモデルが県内にあるのか。」との質

問に、設計者（株）倉橋建築設計事務所は「県内にはない。」と回答しています。それなのに１０月９日から１０月２２日までにC案に至った経過や根拠は２月６日情報公開の席で産業課長と担当者に確認し

ましたが、「分からない。」との回答であり、宿泊所計画案の根拠は不明でした。

　このように本宿泊所計画案は、町に発展に寄与する観光拠点の視点から検討されたものでなく、１委員の個人的な視点を受け入れて策定されたと言われても過言ではなく、根拠不明の本宿泊所計画案は破

棄し、本来の町や町民本位の視点で宿泊所計画を見直すべきと考えますがいかがですか。

　なお、1月25日経過報告会の「ビジネスニーズを隠れ蓑にした明治大学合宿受け入れではないか」との質問に対し、「～サッカー場などのスポーツ合宿、町内全体の宿泊施設の状況等様々な意見を出し合う

中で検討した～」との回答がありましたが、前記のとおり情報公開による文書にも産業課長及び担当者からも検討の経過や根拠については記載も記憶もなく、回答そのものが後付けで理由をこじつけたもの

と言わざるを得ません。

７　まちづくり基本条例第４条、第５条の基本原則、町民の権利の「参画する権利」、「情報を知る権利」及び第９条の町長の責務である「町民の意見を的確に反映する」を順守し、所期の目的を達成する

ために経過報告会及びパブコメで寄せられた意見等と町の対応については、ホームページに全文を掲載するよう要望します。

・完全に取り壊して直すべき。腐った骨格に新品の装飾をしてもすぐに傷む

・目的に合わせて作るべき建物なのにコンセプト・方向性何も決めずこんな案を出すべきでない。杜撰、現実が見えてなさすぎる

・御大と湯ヶ洞を車椅子で苦が無く行き来できるようにしないと意味がない

・一度も車椅子から降りずに隅々まで移動できるようにするべき

・階段と段差を完全に無くすべき

・急角度のスロープ・長い距離のスロープも意味がない

・既存渡り廊下の階段昇降機とは何か？客が一人で操作できるのか？

・１階客室について

　　→客室の隣がキッズスペースだとうるさそう

　　→客室の隣がテラス席なのも夕方～夜に騒がれたら迷惑

　　→客室の真ん前が他人の車しか見えない部屋は魅力がない

・湯ヶ洞２階の客室から見える汚い１階の屋根はそのままで改善はないのか？

　イメージ図ではベランダのように外に出られるようだが？

・コンセントやスイッチの位置を熟慮して設置してください

　　→現状：長い廊下の照明スイッチが一方にしかない

　　　　　　宴会場廊下の照明スイッチかフロントにしかない　など

　　→維持管理のための掃除用コンセントが一定の間隔で必要です！

・冷暖房の効率化

　　→だだ広い広間は開放感があっていいかもしれないが、真夏・真冬の事もしっかり考えてほしい

　　→ガラス張りのレストラン…馬鹿げてる。夏は暑い、冬は寒い。日常の営業の事を考えるべき。

　　　現柿丸食堂を見て分からないのですか？？

・駐車場

　　→現湯ヶ洞の駐車場もこのまま生かすようだが、新湯ヶ洞には出入り口がない。

　　　12/31しか利用されない駐車場の予定ですか？無駄。

　　　ここから御大入口までキャリーケースを引かせて歩かせるのですか？歩道もないので危ない。

・御大１階のショップには、シャッターなど夜中や時間外の防犯対策はあるのか？

・宿直室から客室が遠い→対応が遅れる

・女湯パウダールームが欲しい。ドライヤーは４人しか使えない。もっと広くして同時に使用できる人数を増やすべき。

・今はちょうど良い温度の浴槽がない。清流苑のように小さな浴槽をいくつも造り多くの人の好みに合う温浴施設にしてほしい。

・食堂が現湯ヶ洞なのは動線が悪い

　　→売り上げが落ちそう

　　→足の悪い人には酷

　　→浴室から下足ロッカーまでの間に食堂があるのが重要！賑わい香りにつられる事も多い

・御大２階の畳スペース、間仕切りが無くなっても無駄なスペースになりそう。ここがレストランの方が魅力があるのでは？新盛のレストランが休憩スペースの方がスタッフ配置など効率的だと思います。

・ガラス張りのレストランは止めるべき。掃除など管理が大変。空調光熱費が高くつく。現柿丸食堂を見てくれ！！

・厨房は機能的な設計にしてください。今の柿丸食堂と湯ヶ洞の調理場は素人の設計ですか？？

　動線など何も考えられていない厨房です。

・厨房内に階段があるのはなぜか？？厨房が地下などあり得ない！！

　厨房が地下ならスタッフ用エレベーターも必要。１日何回階段を上り下りさせる気ですか？

・森のレストラン②エリアにはどこから出入りできるのか？

・仕切って貸切対応するなら出入口の位置もきちんと考えてほしい。

・厨房が小さすぎる。どれくらいの客数、売り上げ予定で設計しているのか？

　満室72名+一般30名+貸切予約20名＝120名超

　この人数対応可能なホール、厨房には見えない。

・１泊２食付の客の食事場所はどこですか？全て森のレストランですか？

・会席料理はやめるのですか？　どう見ても　和　ではない。

・法事等宴会は受けなくなるのですか？

・現宴会場は冬寒すぎる。全館床暖房設置すべき。スリッパなしにストッキングで冬の宴会場歩いて実感してほしい

・喫煙スペースはどこに設置予定ですか？非喫煙者が不快な思いをしない場所にするべきだが、喫煙者に不便な思いをさせないように熟慮して場所を決めてほしい。

　　→全員が出入りする正面玄関横などもってのほか

　　→遠すぎるとベランダやテラスなどで吸う人が出てくる。

　　→天気、気温、風などに左右されない喫煙部屋にすべき。性能の良い換気扇等を設置すればいい
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151 フォーム 男性 ７０代以上



155 フォーム 男性 ６０代 高森町民

湯ヶ洞温泉　基本設計案　(意見)

1  南信州全域の観光案内が可能なビジターセンター(案内所)のサテライト的機能の充実

・将来的なインバウンド(訪日客)の増加や三遠南信道全通、リニア開業を見据え、町だけの観光に留まらず、少なくとも南信州地域の観光振興に寄与するビジターセンター的機能の充実を図る必要がある。

・これには、長野県の南信州地域振興局、市町村の南信州広域連合及び（株）南信州観光公社との連携が不可欠である。

・来たるリニア時代において、座光寺スマートインターの直近にある当施設には、全国各地から高速道路を使って来訪する観光客などビジターの総合案内所的機能が期待されるのは必然である。

＊　サテライトと記した理由は、メインは飯田市内「丘の上」もしくは「リニア駅周辺」と思われるためである。

2  「南アルプスの景観」を最大限に活かした運営形態の工夫

・我々南信州地域に生まれ育った在住者は、伊那谷のこの景観は「昔から見ている当たり前の景色」と思っているが、決して当たり前ではなく、「誇るべき大切な財産」である。

・特に湯ヶ洞温泉からの景観は、ここからでしか見ることが出来ない「唯一無二の壮大な景観」であり、「町の宝」であるため、その宝を最大限に活かすことによって、他地域からの誘客を促進させる仕掛

けを随所に施すことが重要である。

3  飯田市遠山郷「道の駅かぐらの湯」との相互連携による広域観光の充実

・今秋リニューアルオープンを予定している「かぐらの湯」であるが、来たるべき三遠南信道全通のあかつきには、遠州からの「信州の南の玄関口」として、各方面及び各分野から期待されている。

・南アルプスの懐に位置する当該施設とコラボレーションすることにより、誘客などにおける相乗効果が期待できるため、相互連携が重要である。

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

156 フォーム 男性 ７０代以上 高森町民
基本的構想については納得しました。男性ですので女性の環境はわかりませんが、露天風呂と室内風呂のアプローチが、現状のままみたいですのでひとこと言いたいのですが、冬場洗い場が露天風呂出入り

のドアが開くたびに冷気があたり体に良くありません（脱衣室側は問題ない）風除室があるだけで機能してませんので今回のリニューアルにて工夫してほしいです。

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

157 フォーム 男性 ６０代 高森町民

先日掲載された「１３０人の意見」を読みました。ほとんどが「あの場所の危険性」「町の将来的財政見通し」「町内の公共施設等に係る改修等の事業経費との関係」「施設のランニングコストや町に入る

収益の関係」「源泉の状況」については問題とせず、「こんな施設があったらうれしい」「こんな施設にしたい」といったものでした。意見募集のための資料がそういった意見に集中させる要因でした。真

剣に、関心を持って意見募集に応えてくれた皆さんに責任はありません。上述のそもそもの課題を精査しそれも資料として提示しなかった町の責任は重大です。この事業の当初から中心的任務を担ってきた

観光協会職員が途中で退いてしまった経緯もわからず、あまりにも無責任な状態で放り出された事業計画だけが不十分な検討で進められたことは憤りさえ覚えます。一から出直さなければいけません。責任

の持てる職員体制を整え直して始めましょう。今回集まった意見は高森町で本事業を続けていかれる見通しが立ったら活かしていきましょう。

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、検討させ

ていただきます。

158 フォーム 男性 ２０代 町民以外

とても大賛成です

今以上に宿泊客が増え高森も盛り上がって行くと思います！

イベントの時には是非お店を出店させて頂いたいです

貴重なご意見ありがとうございます。多く

の人にとって有意義な施設を目指していき

たいと思います。

159 フォーム 男性 ７０代以上 高森町民

・基本設計案の前に検討すべきことがあるのではないか。下記の点はどうなっているか明らかに。

?湯量の湧出はどの程度か、今後とも温泉としていけるのか。

②町民の利用客はどのていどか。入浴客、宴会、宿泊　全体に占める割合。

③改修後の見込み客をどの様に試算しているのか。サウナ等も含め各項目毎の利用者数。

④改修総額はいくらか。駐車場拡幅、景観対策、改修に伴い営業するに全て必要と思われる金額

⑤年間運営費、、、収支はどの様に試算しているか。

少なくとも以上のことを明らかにして、町民にとって必要なものか議論する必要がある。

貴重なご意見ありがとうございます。

今後の参考とさせていただきます。

160 フォーム 男性 ６０代 高森町民

１　町内に引き続き温泉施設が欲しいと思っても、この場所では施設運営の継続は無理なのではないかと思う。

　　①土砂災害のリスクが高い場所である（イエローゾーン内である）。そのことが検討委員会で協議された様子はなく基本設計案の中にも考慮された

　　　形跡が認められない。

　　②第５回検討委員会が１月２２日に開かれたが、この時点で担当職員から「源泉の詳細調査の結果を待っている」旨が報告された。その後今日まで

　　　結果は出ていないという説明である。湯量が不足では「温泉」にならないし町へ入湯税が入らない。当地がそうした場所であればリニューアルす

　　　る価値があるのかも問われる。

　　③かつて井戸を掘ろうとしたが水が出てこなかったという経験があると聞いた。利用できる地下水が通っているのかも疑問。

２　第５回検討委員会記録を読むと、設計士の「これは理想的な最高値の案」「10億でといわれれば考える」という主旨の発言がある。15億の本案に決

　　めた理由は何か。

３　第５回検討委員会記録には「５億で始めた計画が１５億になった。町民が納得するか。」という主旨の委員発言がある。この会議録の開示が２月７

　　日夕刻であった。開示前に「経過説明会」「来年度予算公開検討会」が開かれてしまったので、「検討委員会で町民の納得が得られるかを危惧する

　　発言」があったことを質す機会もなかった。事業経費は町財政計画の根幹にかかわる重要な中身である。まずこの「危惧」への対応を早急に行い、

　　町財政との関係を明らかにすべきである。本事業の具体的計画はその課題が解決ないし解決の見通しが立ってからになる。。

貴重なご意見ありがとうございます。

今後の参考とさせていただきます。

161 フォーム 男性 ７０代以上 高森町民

誰のための改修か、本当に町民が喜ぶ改修か基本に立ち返って検討してもらいたい。

宴会場がなくなるのは残念である。かっての湯が洞の宴会は好評であった。ビジネスホテルを目指す改修は疑問である。

いろいろ考え方はあると思うが大浴場は大きいのが醍醐味である。小さく仕切った風呂は家庭風呂で十分。松川の清流苑の風呂がその良い例で、前の大浴場は人気であったが改修で小さい風呂になってしま

い不評。それ以来行ったことがない。

貴重なご意見ありがとうございます。

今後の参考とさせていただきます。

162 フォーム 男性 ３０代 高森町民

女子風呂には岩盤浴があり

男性風呂には岩盤浴が無いのはおかしいと思います。

通常温泉施設では、岩盤浴は独立されており

読書室等も付いております。

岩盤浴を検討頂けないでしょうか。

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

163 フォーム 男性 ３０代 高森町民
子供も気軽に行けるよう

キッズエリアや家族風呂などを設置して欲しい。

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

164 フォーム 男性 ３０代 高森町民
岩盤浴を設置して欲しいです。

下伊那郡には岩盤浴施設が1箇所も無く恵那まで行ってます。

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

166 フォーム 男性 ５０代 高森町民

・施設の名前「湯ケ洞」はサブネームとして残しつつ、新しい名前にしてはどうか。英語名でなく「～の森」や「～の丘」など自然を感じさせる名前。

・周辺の森を活かしたアクティビティ施設、ウォーキングコースなどを楽しむ人達のコミュニティ施設として利用される（集まる）施設。

・宿泊だけも気軽に利用できる施設。

・高森を訪れた人に、「是非寄って見て」と勧められる施設にしていただきたい。

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

167 フォーム 男性 ７０代以上 高森町民 温泉をＰＲする案内版の整備も併せて実施したら良いかと思います。座光寺スマートインター付近に高速道路から見えるユニークなものが良いかと思います。

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

特に、ビジネスユーズにも対応するため、定員2名の部屋を増やす対応は非常にありがたく思っております。

せっかく機会を頂きましたので、要望をさせていただきます。

湯が洞は、高森町内だけではなく、産業振興の拠点である旧飯田工業高校、エス・バードの最寄りの宿です。

しかし、今は結局宿泊は飯田線に乗って飯田市内のホテルという事になっています。

エス・バードは特に民間航空機関連では国内で唯一の施設を有しており、シンポジウムなども開かれます。

故に、遠くは九州などからも利用者があると聞いております。また、設備をつかって試験と言う事になると、時には数週間という単位で宿を必要としています。

試験となると朝早くから夕方間でみっちり試験を行い、その間交替で宿に帰ってきて仮眠を取りつつテレワークで仕事、と言う様なスタイルで勤務する事となり、かなりハードです。

そこで、車で5分とかからず、一本道で迷いようがない温泉宿の湯が洞、それがビジネスに対応したら癒やしになります。そこに期待いたします。

また、今後再生可能エネルギー関係でも拠点としていくことが予定されており、今後も増えていく可能性があります。

ほか、ワーケーションなども考えられるかも知れません。（家族で来て、親は仕事しつつ、子どもは遊んで回るなど）

その方面をフォローしていただけると言う事を前提に、3点ご検討を頂きたくご連絡します。

恐らく、考慮済みだとは思いますが、念のためお願いいたします。

1. 安定したWi-Fiの完備

可能であれば、各部屋に独立したWi-Fiと、テレビと融合した情報システム（Chromecastを持つ）を備える、近年の新しいビジネスホテルにある設備の導入を検討願います。

これが難しいとしても、全ての部屋で安定した通信ができるWi-Fiと、その先のネット回線を備えてください。

これが不十分だとビジネス用途ではかなり致命的で、リピートはできません。

リニューアルで新たに電気配線をするという事であれば、有線LANもあると安心です。

他、今時ないとは思いますが、セキュリティの関係で、パスワードなしのWi-Fiは接続不可と言うルールがある企業は多いです。

2. 座って仕事が出来る程度音机と椅子

特別なものは不要です。ですが、リラックスすることだけを重視して柔らかくて沈むソファーしかないとか、大きく後に沈むような椅子しか無いというのは避けていただけるとありがたいです。

また、机も、大きなものは不要ですが、高さなどのバランスがおかしく、実質的に物置とテレビ台にしかなっていないものがたまにありますが、そうはならないようにお願いいたします。

3. コンセントを多く

机やベッドから、1mほどの長さの充電器が使える範囲にコンセントがあるとよいです。また、充電する機器が非常に増えているため、コンセントはできるだけ多く配置をいただけるとありがたいです。

4. 部屋のテレビがモニターとして使用できるタイプ

部屋のテレビをパソコンにつなぐと、モニターとして使用できたりすると、作業が捗りありがたいです。これはわざわざそう言うタイプにしろと言うことではなく、利用禁止するようなレイアウトにしない

でほしいと言う意味です。

5. リモートワーク用のフリースペースは、壁に背を向ける席を作ってほしい

基本的にワーケーション用のフリースペースなどは、特にお金をかけて特別な設備とする必要はあまりないと思います。宿泊する人は部屋でするので。

食堂や休憩室の席は、混雑時以外PC広げてもいいですよ、コンセントありますよ、ぐらいでいいとは思うのですが、もし設置する計画があり、考慮可能ならばお願いしたい点があります。

それはテーブルのレイアウトです。壁に背を向けて座る席を作ってほしいです。

これは何故かと言うと、セキュリティの関係です。よく、壁に向かって座る席をワーケーションスペースにされるケースが多いのですが、この場合、後からのぞき込まれるリスクがあるため、ルール的に不

可となるケースがあります。

のぞき見防止のパーティションなどは要りません。壁に向かって背を向ける席があればよいので、ご考慮をお願いします。

また、今回はハード面の話ですが、ソフト面として、エス・バード利用のビジネス用途を掘り起こすのはアリではないかと素人ながら考えました。

例えば、エス・バードとの間で送迎対応を明言する、エス・バードで開かれるイベントやシンポジウムの懇親会などを誘致する、と言った具合です。

送迎も重要です。

特に首都圏から来た出張者にとって、駅やバス停から離れたところに行くのは思ったよりもずっとハードルが高いようです。

レンタカーなどで移動出来ればまだしも、そもそも制度的にレンタカー利用ができなかったり（労災防止のため社内で特別な許可が無いとレンタカーを利用できなかったり）、普段車に乗らなかったりする

人が多く、

彼らにとってはそのままでは湯が洞は選択肢になり得ません。それで結局駅前にあるホテルになるのです。そこで、可能ならば送迎の復活の検討、あるいは柿丸バスが利用できる事を周知・連携するなどご

検討をお願いします。

ビジネス用途は、そもそもどれぐらい需要があるかという問題はあるかと思います。

ですが、これらの利用は基本的に平日であり、観光需要とはうまいことバランスが取れるのではないかと推測します。

よろしくお願いいたします。

高森町民165 男性 ４０代フォーム



168 フォーム 男性 ６０代 高森町民

初めて公報で改修計画を知りました。

15億掛かり、町の負担は3.75億とのこと。

その回収を10年と見込んだ場合にざっと計算すると、改修費の他に人件費が10年で2.5億。維持経費、他雑費金利等で合計10億掛かる。そうすると年1億の収入が必要で、休み無しで営業して一日当たり27万

の収入が必要となる。収入の2/3を入浴客とした場合、入浴1人当たり500円として、毎日360人の客が毎日必要となる??

これは温泉施設ではとても無理な計画となる。更にサウナは既にブームは去って、全国倒産するサウナ業者ばかりの状態で費用を掛けての設備は本当に必要なのか疑問??

これから少子化で町収入も減少し行政も立ちいかない時代になりつつある。もう箱物借金依存行政を再考慮する必要がある。町の監査的役割をするべき町会議員ももっと勉強すべきだ??前回完成したサッ

カー場ときな臭い屋内サッカー場もしかり、これではかつての蘭植物園の二の舞となる。そうなった場合は貴重な税金を無駄にした行政も議員も責任を取るべきだ??

福祉センターの改修も金が掛かりもうすっかり町は借金地獄??高森町の明日は暗く町民の怒りの代弁です?もし箱物を作るとしたらもっと収入に繋げてそれが広く町民も潤える施設を考えるべきだ。

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

169 フォーム 女性 ６０代 高森町民 サウナブームは去りいろんな箇所で潰れている施設がありますので、絶対にいらないと思います。その分今の施設を綺麗にするとかした方ががいいです。

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

170 フォーム 女性 ６０代 高森町民
将来、今以上のペースで人口減少が進むことが予想されているなかで、集客力のない施設を膨大な税金をかけて更新するのはやめたほうがいいと思います。商業施設として構造上(段差)も問題があると思うの

で、キレイに改修したところで…となりそうです。潔く取り壊すという勇気ある英断も必要かと思います。
貴重なご意見ありがとうございます。

171 フォーム 男性 ３０代 高森町民
そもそも誰に向けての計画なのか？町民だけでなく、近隣住民・観光客にも魅力的な施設とあるが、メインターゲットがはっきりしておらず結局おもしろみのない計画になっているように思う。近隣の既存

の施設の二番煎じ感が強く、目新しさがない。また、リニューアルと言うなら比較するための資料がもっと欲しい。どのような意見があってこの計画になったのかが見えてこない。
貴重なご意見ありがとうございます。

172 フォーム 女性 ６０代 高森町民

地元者が親しんできた場所であったが気軽に利用出来る場所ではなくなってしまう気がします。

1.宴会場がなくなる

2.カフェコーナーやレストランを気軽に利用できない造り、宿泊客や温泉利用者のみが利用出来る場所になるみたい。

地元の住民もリニューアルして良かったと思えなければ、費用のかかる工事は受け入れ難い。

宿泊客が沢山くればよいが？

片寄のあるリニューアルでは今後の経営も心配があるのでは

松川の清流苑等を研究されたのでしょうか？

貴重なご意見ありがとうございます。

1宴会場については、これまでの利用状況

踏まえまして、レストランでの宴会の利用

がある際に利用できるよう運用を検討して

おります。

２宿泊客や温泉利用者以外の皆さんにも利

用できるよう検討しております。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

173 フォーム 女性 ６０代 高森町民

　15億円かけるならリニューアルにこだわらず全面建て替えも選択肢になると思うが、現在の施設を残して部分的に増築することも可能。特に２つの施設をつなぐ部分はスロープだけではもったいなく、

もっと有効に使うべき。

　宿泊のニーズもあると思うが、宴会のニーズも間違いなくある（特に町民の中に）。レストランの一部を仕切って宴会と両用できる形にするにせよ、きちんと仕切られた宴会場として使えるような設計に

してほしい。

　それぞれの施設・機能の利用者数と採算性について、どのような見通しを持っているのかがまったく見えない。その見通しがなければ設計の妥当性を判断できないのだが、検討委員会の中で検討されたの

だろうか？

　単年度でなく３年かけてやるのなら、基本設計の契約を延長して、あと３～４か月ほど基本設計にかけたらどうか。

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

174 フォーム 女性 ６０代 高森町民

温泉が使いやすくなることには賛成です。

しかし、今、湯が洞には考えるべき問題がいくつかあると思います。

①源泉について　温泉は出ているのでしょうか？　現在は沸かし湯だと耳にしています。温泉が出ないならあえてリニューアルする必要はなく、閉じればいいと思います

②湯が洞・御大の館はハザードマップの土砂災害警戒区域に入っているということです。できた頃にはこのような危険区域という認識もなかったことと思います。今、地震や土石流など全国各地で起きてい

る災害を考えると、敢えてそういう地区にリニューアルするべきではないのかと思います。それに対する対応策があり、いざという時に安全な方法があればよいのですが。

③町民が使える施設といいながら、ビジネスホテルのような造りの多くの客室は必要でしょうか？観光に焦点を当てるなら、もっとゆったりと宿泊できる構造にすべきです。さらに日帰りの町民が使いやす

い構造にすべきです。レストランが遠すぎて、そこまで足を運ぶでしょうか？ましてや高齢者には移動が大変です。今のレストランの位置なら利用しやすいですが。

以上のような問題点を私は感じています。ですから、今すぐにリニューアルに取り掛かることには反対です。町民とも話し合いながら、使いやすい施設にしていくよう時間をかけて計画していくべきです。

今のままの案で進もうとするなら、私は計画案の取り下げを要求します。

貴重なご意見ありがとうございます。

①令和6年9月に源泉ポンプが故障したた

め、水道水により運用しております。改修

する際は、新たな源泉ポンプを設置し揚湯

する予定です。

②③については、意見募集の結果を踏まえ

まして、今後の実施設計・施設運営におい

て検討させていただきます。

175 フォーム 男性 ５０代 高森町民

サウナをコロナから出しているサウナを導入して欲しい。

低温ミストサウナで幅広い方に利用してもらいやすい、

血液の状態が向上する、得点あります。

他のサウナと差別化することにより、集客見込めます。

御大の温泉の湯が

昼神温泉などに比べて湯質がみんなにわかりにくいので。

サウナだけでも入りに来たい方を増やしたい。

現在の温泉は銭湯の様に高温で、ゆっくり過ごせない。

塩素の匂いが強くて、温泉とは感じずらい。

内風呂、露天風呂の温度に変化つけるとより多くのかたに喜んでもらえると思います。

クラスワの森みたいに、犬なども連れてゆっくりできるといいです。

都会のかたは愛犬と一緒に過ごす場所、飲食店、宿泊施設、かなり懸命に探されてます。

嫌いな方もいるので、犬が入れるゾーンと区別するといいと思います。

せっかく裏に山ありますし。

ゆっくり新緑をたのしむ、公園、散歩道など、組み込むと、都会からの利用者も増加期待できます。

ログハウスやお手軽キャンプも一部併設できると更に付加価値あがると思います。

ますますの高森の発展を応援してます。

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

176 フォーム 男性 ４０代 高森町民
・温泉を利用する際は、町民割があると今以上に町民は使える

・せっかくリニューアルをして新しくするのなら、清潔感あるように清掃を徹底すると良い（現在、入浴施設が髪の毛が落ちていたりと不潔感があるので）

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

177 フォーム 男性 ６０代 高森町民
リニューアルをどのように行っても、レジャー施設をいくつも併設する松川町の清流苑に対抗することは難しいと思う。そうであれば、現在の建物を縮小して温泉施設は日帰り入浴対応のみとして、残った

金を上下水道、道路、橋などインフラの更新に充てることが優先されるべきだと思う。

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

178 フォーム 男性 ６０代 高森町民以外 冬場、浴室がとにかく寒い。天井の隙間から風が入るのではないか？直して頂ければありがたいです。

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

180 フォーム ３０代 高森町民以外

レストランにはテナントを入れてほしい

人気の南信で人気のベーカリーや成功している飲食店、フランチャイズ、フードコートなど

コンビニが入ってもいいかと思います

若者や地域住民が無難に紹介したくなる＆普段使いできる店

今は料理人がいなくても飲食店は成り立ちます

時代に合わせた選択肢ができる形態を望みます

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

①改修計画の主題に関して

・プロポ当初の主旨は町民の憩いの場、誇りに成りうる施設という事でしたが、リニア・三遠南信の開通を間近に控え た当町としては

　地の理を活かし、都心部に住む田舎指向の皆様を呼び込み、少しでも定住に繋がる施設にしなければなりません。

　プロポ提示後の改修案では、湯が洞がビジネス主体の宿泊施設に変更されてます。本来は南信州の風土・文化・地域性に

　興味を抱く人々が、地域を回遊しながら地域に触れ合い、定住意欲を掻き立てる様な施設づくりが主旨かと思われます。

②2棟の関連性

・提案プランでは御大に入口を集約し、曲がりくねった渡り廊下で接続してますが、これでは歩行距離が余りに長く

　宿泊客の出入りも困難です。

　現在盛況な御大のレストランを増築し、隣に湯が洞のレストラン棟を近接増築がベストでしょう。

　これにより湯が洞の宿泊部が自由にデザイン出来、長期滞在客等の休憩ラウンジも設置可能です。

　ビジネス客にも機能オンリーでなく、田舎ならではの余裕の客室を提案したいですね。

・インバウンド・家族用客室を意識した露天風呂付客室も、ぜひ設けたいところです（近隣の宿泊施設では、すでに着工中）

　明大の学生等の多人数の宿泊には、マット敷等で対応します。

・出入り口を1ケ所に集約という案も無理があるかと。経営上の問題もあるけど宿泊棟の出入りを、簡易的なスマートインチェックに

　切り替え、1人滞在程度で管理が出来ないかと思います。

・現在御大の受付ロビーにある観光課は非常に重要、是非場所を確保したい。ＤＭＯの積極的な提案、ツーリズムを介した地場産業・

　文化の発展に向け、多様な提案を提示する起点になりそう。

③御大浴室等に関して

・ラウンジ等、木目調の内装に改修と提案されてますが、このような個所にお金をかける必要があるのかと。

　インテリアが暗くなり逆効果かと思われます。浴室の間接照明・インテリアに関する発想も同意です。

　ホールの難点は夏の日差しを遮る装置がないという事、電動スクリーン等による遮光装置が必要です。

・2階の円形ホールから外部に出られる工夫は当初ありましたが、出る方が居ないので結局防護手摺等、撤去された経緯があります。

　こんなに大きなデッキは不要ではないか、また露天風呂が見えますので要注意です。

・浴室のピット方式の濾過機等の見直しが必要です。

　現在湯口が止まり、これが入浴客に大変不評ですが、湯口からの給泉も設備を改修すれば可能です。

　保健所の指導で経営者が変わればバイブラ装置等使用禁止ですが、ジェットを上手に使えば、バイブラ状の湯面を

　作ることも出来ます。

・高さの高いサウナ棟が、敷地の持ってる景観要素にマッチするか疑問です。男・女で要求面積も異なるでしょうし、

　低層で分けた方が良きかなと。

※他にも多々ありますが、現状プランでは初歩的であり、まだまだ探求が足りません。

　元来用途の異なる2棟を1棟にまとめる発想に、そもそも限界があります。

　（過去に何度も出入口の問題等、検討してきた経緯があります）

　15億かけて果たしてどの位皆様の満足度が上がるか、時間をかけ十二分に時間をかけ

　協議する必要がありそうです。

　　　　　　　　　　　　高森町吉田区の住民　環境Planning　 代表Planner 　木下　光

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

179 フォーム ７０代以上 高森町民



181
たかもり

温泉
男性 ３０代 高森町民以外

・BBQ施設

・子ども向け遊具（室内用）の拡充　→　子連れ客のエンゲージメント向上

・子ども用食事スペース確保

よろしくお願いします。

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

182
たかもり

温泉
女性 ６０代 高森町民

・耐用年数の過ぎた建物の内側だけ新しくしても数年後に改修するようでは大金の無駄使い！！

・基礎からしっかりしたものを！！！

・利用者の期待を裏切らない温泉施設にしてほしい！！

・基本設計案は利用者にも従業員にも利用しづらく、働きづらい物になっている！！！

・宿泊棟に利用者の入口がないのは不便！！

・レストランで普通に食事をする人と宴会をする人がいっしょなのは無理がある！！

・基本設計案には不備が多い。利用する人の立場になった物ではない！！

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

183
たかもり

温泉
女性 ５０代 高森町民以外

柿を使ったスウィーツの提供

お風呂は今たまり湯みたいになっているので前のようにジャバジャバ出してほしい

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

184
たかもり

温泉
女性 ４０代 高森町民 湯ヶ洞の風呂を残して静かに入れる様に

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

185
たかもり

温泉
女性 ４０代 高森町民以外

犬も一緒に遊べるようにしてほしい

カフェテラスで犬も一緒に食事ができるとありがたいです。

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

186
たかもり

温泉
男性 ５０代 高森町民 トイレ便器にウォシュレットを着けて

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

187
たかもり

温泉
温泉なんですか？

貴重なご意見ありがとうございます。

令和6年9月に源泉ポンプが故障したため、

水道水により運用しております。改修する

際は、新たな源泉ポンプを設置し揚湯する

予定です。

188
たかもり

温泉
男性 ４０代 高森町民以外

・現在の「御大の湯」と「湯ヶ洞」の泉質が少し違うと思います。湯質が違うので、その違いを新しい大浴場に取り入れてほしい

・駐車場の一方通行については出入口に駐車場案内図を設けて一方通行のアピールをしてはどうかな？

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

189
たかもり

温泉
温泉にしてほしい

貴重なご意見ありがとうございます。

令和6年9月に源泉ポンプが故障したため、

水道水により運用しております。改修する

際は、新たな源泉ポンプを設置し揚湯する

予定です。

190
たかもり

温泉
女性 ３０代 高森町民以外 内湯が熱すぎるので温度をもう少し柔らかくしてほしいです。（又はぬるめの浴槽を別で内湯に作ってほしい）

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

191
たかもり

温泉
男性 ５０代 高森町民以外

新しい施設、期待しています。

近隣の村の住民です。月に１～2回、お風呂を利用させてもらっています。

県外の知人、親せきが来た時の宿泊場所として大いに利用させてもらいたいです。

貴重なご意見ありがとうございます。多く

の方に親しまれる施設を目指してまいりま

す。

192
たかもり

温泉
女性 ７０代以上 高森町民

湯ヶ洞の方に売店があったほうが良い

湯ヶ洞の湯の温度43度は熱すぎる。41度くらいでゆっくり入りたい。

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

193
たかもり

温泉
男性 ７０代以上 高森町民

湯量がどのくらいあるかは、温泉と表示できるかどうかにも影響すると聞いています。その結果を見てからでも遅くはないと思います。

また地元ではサービスがどのくらいかで利用率が変わってくるとの話もあります。しっかり検討して今後に悔いを残さないようにしていきたいと考えます。

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。1月に源泉井戸の内部調査を実

施しました。その結果をもとに改修後は引

き続き温泉を揚湯する予定です。

194
たかもり

温泉
女性 ７０代以上 高森町民

一人住まいなので特に冬は自宅の浴室が非常に寒いこともあって、たかもり温泉を有り難く利用させて頂いております。

年寄りにとって気になっている点は

・入口の階段がきっと大変になるだろうと思われます。

・湯ヶ洞の方がお風呂が好きなのですが、冬期間は渡り廊下がとても寒くヒートショックを起こさないかと心配になります。御大の方の浴室も利用しますが、蛇口からのお湯の温度が低く、温かくなるまで

待つ

　必要があって、湯ヶ洞の方が温かくて隣の境が無いのもいいのです。露天風呂の出入りがあるととても寒い空気が入ってきて大変です。でもお風呂は御大の湯だけになるんですね。

・欲を言ってすみません。一階↔二階の階段がセメント感があって、何かソフトな材も入れては頂けないかと思います。階段一段の高さがあるためか、下りの時に手すりがないとこわい感があります。

・湯ヶ洞の方は温泉成分の入ったお湯だったのが水道水？になったようですが、ラジウム温泉に戻すと大金がかかるのでしょうか。

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

195 公民館 女性 ４０代 高森町民 グランピングできると楽しいかも。日帰りがいい。たき火して温泉に入る感じ。

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

196 公民館 女性 １０代 高森町民
・地域食材を使った食事、とってもいいと思います！！

・子供たちが遊べるスペースがあるともっと良くなると思いました！！楽しみにしています！！

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

197 公民館 女性 １０代 高森町民

今に合わせた現代スイーツが食べたい！！

遊べるスペースや遊具を置いてほしいです。

休憩スペースやコンセントを作ってほしい

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

198 公民館 女性 １０代 高森町民
アンケートをとって決めたほうがいいと思います。

町民の意見をしっかりと聞き、困った人は助けれたほうが町にとっていいと思います。

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

199 公民館 男性 ７０代以上 高森町民 廃止すべき。 貴重なご意見ありがとうございます。

200 公民館 女性 １０代 高森町民

作るにあたってはアンケートをとって決めた方がいいと思います！

もし作るとしたらいつ完成するのか教えてください。

また作るにあたってはすごい費用がかかるので温泉をリニューアルするのではなく、やすらぎ荘などの老人施設などでそのお金を使った方がいいと思いました。

貴重なご意見ありがとうございます。令和

７年度に湯ヶ洞改修完了、令和８年度に御

大の館改修完了を見込んでいます。

201 公民館 女性 １０代 高森町民 いいね。 貴重なご意見ありがとうございます。

202 公民館 男性 １０代 高森町民 楽しそう。 貴重なご意見ありがとうございます。

203 公民館 女性 ３０代 高森町民
親族や旅行者など、高森に来た人達が気軽に泊まれるような価格にしてほしい。町から一定の補助を出す等の工夫が欲しい。

サウナは誰向けなのか？地元の若者なのか？旅行者向けなのか？誰が来てほしいのかを明確にした方が…

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

204 公民館 女性 ７０代以上 高森町民

数年前に高森温泉の湯量がかなり減少して川の水を使用していると聞いておりました。利用者は飯田市方面の方が多く、町民は3割くらい（❓不確か）お聞きしております。

まず、たかもり温泉が温泉として存続可能か否か、しっかり湯量の調査し集客が見込める状態なのか調べる事が先の様な気がします。急がずしっかり調査なり試案なりしてからどうするか、町民で話し合い

を持って納得いく様にしたいです。資金が無いとリニューアルできない事は当然ですが、補助金を当てにしてそれに合わせている様で。

貴重なご意見ありがとうございます。今後

の参考とさせていただきます。

改修する際は、新たな源泉ポンプを設置し

揚湯する予定です。

205 公民館 その他 １０代 高森町民 誰もが楽しめる建設にしたら良いと思います。景色が見れるベッドもあるのでとても良いと思います。

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

206 公民館 女性 １０代 高森町民

・私はマンガが好きです。「コトリの湯」という長野市の温泉施設へ行ったら、マンガ室という部屋がありました。とても参考にしてほしいです。寝転がってマンガを読めるスペースが欲しいです。

・温泉の種類の中に炭酸風呂を作って欲しいです。

・たくさん人が利用できるようにドレッサーを多く作って欲しいです。

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。コミックライブラリーは「コト

リの湯」も参考にしながら検討してきまし

た。



207 公民館 女性 １０代 高森町民

・サウナが小さいと思います。　　　　　　・子どもが楽しめるところがあるといいと思います。

・テラスは必要ないと思います。　　　　　・もっとメニューを増やすといいと思います。

・お風呂代は無料にしてください。

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

208 公民館 女性 １０代 高森町民 温泉が好きなので、新しい取り組みが楽しみです！頑張ってください！応援してます！作られたら絶対に行きます！

貴重なご意見ありがとうございます。多く

の方に親しまれる施設を目指してまいりま

す。

209 公民館 女性 １０代 高森町民

サウナもっと大きくした方がいいと思います。

もっと緑があるといいと思います。

もう少し子どもが楽しめるところがあってもいいと思います。

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます

210 公民館 女性 １０代 高森町民
新作・旧作の漫画コーナーを作って欲しいです。今の休憩所の絵本が入っているところなどに漫画を入れてほしいです。「推しの子」「ジョジョ」などの人気漫画を入れてほしいです。温泉の種類（美容系

など）も増やしてほしいです。脱衣所を広くしてほしいです。

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

211 公民館 女性 １０代 高森町民
お風呂上りにすぐ飲めるような場所にコーヒー・牛乳などの飲み物を設置してほしいです。また、（多肉植物などの）植物を置いたり、買えたりするような場所も欲しいです。（高森町の気候に適したもの

など。）温泉にも週替わりのような毎日違うもの（ランダム）を置くとわくわくして何度も行きたくなります。

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

212 公民館 その他 １０代 高森町民

[段差が大変]という方への提案

・お年寄りやベビーカー専用通路を作ると良いと思います

[食事について]

・小さな子でも大人でも楽しめる食事。例えばメニュー票に絵や写真をつけたり、バイキングにするなど

[魅力について]

・人によっては「この部屋は嫌」「ベッドが少ない」「子育て世代に向いてない」などの事を言われてしまうので、ベッドを増やした部屋を増やし、子育て世代向けの部屋を増やしたり、好みの部屋を探し

ても

　らうなどの事をしたら良いと思います

[サウナについて]

・サウナに入りたい子ども用の温度を下げたサウナを用意し、大人も子供も楽しめるようにしたらいいと思います

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

213 公民館 ？ ７０代以上 高森町民
リニアや座光寺スマートインターにも近く、将来客を呼べると思うので、湯ヶ洞単体で考えるのでなく、飯田市とも連携し「かんてんぱぱ」の誘致や体験型リゾート、スポーツ施設、遊歩道など総合的に検

討したら良いのではないか？と思う。

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

214 公民館 男性 ７０代以上 高森町民

・一元化とともに

・二つの施設の独自性（使いやすさ）をはっきりさせてつなぐのが大切

　　（例：御大の館　…　・日帰り、食事、買い物

　　　　　　　　　　　　・お風呂各種利用

　　　　　湯ヶ洞　　…　・宿泊施設中心の申し込みカウンターも独自に設置

　　　　　　　　　　　　　　[つなぐ廊下の位置づけ]宿泊者側からは、ドアから下り廊下で横丁の風呂屋へ、の気分、買い物も可の廊下

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

215 公民館 女性 ５０代 高森町民

・「お金のこと」を全く情報公開しないまま意見募集するのは乱暴ではないか。

　15億+駐車場+αかかるのではないのか？（ランニングコストとか現状との比較とか…）

　それをよくわからないで町民に意見を求めるのはまちがっている。

　検討委員会の議事録を読んでも、今の経営状況も何もふれられていないのはおかしいのではないか？

・この施設は本当に必要か？温泉も出ていない状況で。まず温泉施設とは言えない。一から多くの町民と検討し直すべき。また赤字を垂れ流す施設が増えるのはやめてもらいたい。

貴重なご意見ありがとうございます。

今後の参考とさせていただきます。

216 公民館
男性

女性

２０代

５０代

６０代

高森町民

・カフェテラスorガーデンテラスをペット同伴可にして欲しい

・ドッグランなどのペットと楽しめるものがあったらうれしい

・お茶が高い（天空の城にあるような、無料で飲める紙コップの水かお茶が欲しい）

・岩盤浴ができるようになるのはよい

・一人でも行きやすい感じにしてほしい

・一人部屋はないのですか？欲しいです。

・キャンプ場を隣接させてほしい

・栗のスイーツはぜひ出してほしい

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

217 公民館 男性 ７０代以上 高森町民
・リニューアル基本設計案の前にリニューアルの必要性、それ以前にたかもり温泉の必要性についての議論が見えない。

・温泉湧出量は？町民の利用割合は？宿泊・宴会・食堂、どれが主体か？年間の収支計画は？
貴重なご意見ありがとうございます。

218 公民館 男性 ７０代以上 高森町民
町の宝と思って来ましたが今回の改修計画を見てがっかりしました。町民の声を聞く前に補助金申請とは？良い改修かどうかの検討する前の申し込みとは先年のサッカー場の時と同じでがっかりです。多少

値が上がっても良い物なら金は出します。それにサウナブームに押されて出て来ている様に見受けられますが、ブームはブーム。日本は温泉です。歴史に禍根を残すことの無い様願います。
貴重なご意見ありがとうございます。

219 公民館
男性

女性

３０代(男)

60代(男女)
高森町民

１.持続可能（SDGs的）な施設にリニューアル

　高森町では１～４月に焚火火災が頻発します。果樹の切り株、枝、剪定枝を焼去するためです。これを温泉施設に持ってきてもらいチップにし、湯を沸かす。町民が木を持ち寄ることで「我町の湯」の気

持ち

　を作る（チップは森林組合より買ってます）

　当地域では年間2,000時間の太陽光を受けることができます。施設には太陽光パネル太陽熱を利用し、照明やエアコンに利用します。

2.風呂・宿・食・遊に特徴付けを

　湯が枯渇してしまったので湯の効能等（ラドンの含有量県下一）がNGになった。そこで他の特徴付けとして

　　①風呂：なんと言っても露天風呂、ドーンと和舟を置いて和舟風呂はどうでしょう

　　②宿　：「元善光寺」のお宿としてコラボしたらどうでしょう「関西のバス」が良く来てます

　　③食　：町グルメ、野の花亭の五平餅は飯伊一おいしい。小松屋の肉そば、信濃江の田舎そば、カメハウスのラーメンデカ盛り、小恋路のタルト（カフェ）をメニューに入れてください

　　④遊　：サイクリングターミナルの復活。今度は電動アシスト自転車で

3.その他

　営業時間を8：30～10：00（22：00？）位にし、女性側のドライヤーを増やすなど、町民が常にきて、町のシンボルとなるような工夫をされたい。

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。

220 公民館 女性 ６０代 高森町民

・いきなり「信州たかもり温泉リニューアル」基本設計案にご意見等を募集します、と言われても、現在の御大の館等がどのような状況下で運営されているのか、理解している町民はいないのでは。まずは

町民に向けての説明があって進めていくのが筋では。（温泉はどのくらい出ているのか、入浴や宿泊者数のデータなど）

・高森町の観光施策って、見えてこない

・設計図について

　　①出入口が1か所ではレストラン、宿泊棟に行くのに遠すぎる

　　②法事や同年会などの会食スペースがレストランでは過ごしづらい（安らげない）

　　③宿泊棟には図面を見るとまるで合宿施設。明大野球部さんへの配慮ですか？

　　④サウナは別料金で？入場料と同一はおかしいです。

　　⑤温泉でないと入湯税が入らなくなるのですか？町にお金が入らない！

　年間何人位を見込むのか？宿泊料金は？サウナ料金は？全然見えないのに15～20憶は町民のための施策ではないのでは…？

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。宿泊数等のデータについては町

ホームページで公表しているリニューアル

基本構想で公開しておりますのでご覧くだ

さい。

221 公民館 男性 ５０代 高森町民

先日の予算公開検討会を見ました。

結論から言えば、10％有利な起債のために早急に（3月までに）予算を通さねばならないから町民を巻き込んだ議論は限界がある、ということなのだと思いますが、それは本末転倒かと思います。

現在ランニングコストとして町から年1600万円（修繕費別）支出していること、改修費15億円のうち３/4が国から出るとしても15年償還？で年2500万円返さなければいけないこと、他にも湯量が大幅に減っ

ていて温泉として維持できるかもわからないこと（調査中で結果も公表されていないこと）、立地が土砂災害等警戒区域にあることなどなど。

これら考慮すべき必要最低限の情報をほとんどの町民が知らないまま、公開されることもなく進められた検討委員会で作られた基本設計案がいきなり出され、意見募集といわれても、それは夢を語る話か、

無関心かになってしまうでしょう。

まずは町民が現状と問題点をよく把握した上で、施設を残すのか否か、もし残すのなら町民福利を主にするのか観光を主にするのか、その段階から議論していくべきではないでしょうか。

検討委員会も公募で選んだ町民が複数加わり、都度公開して町民を巻き込んでいくべきだし、町は積極的にそうしていくべきではないでしょうか。

矢継ぎ早に大型事業がなされようと（なされたものも）していますが、町民不在のこんなやり方を続けていくのであれば、将来大きな禍根を残すであろうし、高森町の未来に不安を抱かざるを得ません。

町の経過報告会は参加者も少なく、最初に質問した方は私と同様のことをおっしゃっていましたが、その方への回答はなされたのでしょうか。また公開されたのでしょうか。

町民への周知と議論がその通りと言うなら、現状明らかにそういう状況ではないのであるから、補助金を優先させるのではなく、一から仕切り直してもらいたいと思います。

もしこういう意見が黙殺されるのであれば、せめて事業が上手くいかなかったとき（もちろその定義も必要）に誰がどのように責任を取るのか、はっきりさせてもらいたいと思います。

貴重なご意見ありがとうございます。今後

の参考とさせていただきます。

なお、頂いたご意見にある情報を訂正させ

ていただきます。

①10％有利な起債

→補正による起債を利用することで地方交

付税算入額が高くなり、通常の起債よりも

町の負担が約1.7億円減ります。

②改修費15億円のうち3/4が国から出る

→約1/2となります。

222 公民館 ７０代以上 高森町民

♢３月議会の令和６年度一般会計補正予算に「実施計画費用、令和７年度の工事費」を上程することには反対です。以下その理由を記します。（理由は順不同）

　①そもそも「たかもり温泉」とされていますが、実際に今後「おんせん」にふさわしい「お湯」が安定的に確保されるのか疑問です。（担当部門の回答では『調査中』とのことで結論は不明のままです。

この

　　ままで先に進めないことは明らかです。）

　②費用は「15億円」（当初の説明を大幅に超過）、国からの補助を差し引いて町の負担は3億5,000万円とされていますが、正直その額の大きさに驚いています。当初の説明より大幅に増額されたことか

ら、さ

　　れに増えるのではないかと懸念されます。例えば駐車場の整備費はどうなるのかなど。

　　町の負担は今後どうなるのか、支払いはどうしていくのかなど、詳しい説明が町民にはされないままでいいのだろうか、大いに疑問です。

　③所在地はハザードマップで土砂災害警戒区域に指定されています。公共施設を長期間リニューアルしてまで設置し続けていいものなのか疑問です。

　④議員との懇談などから、議会（議員）に対して、正式な場で「上程」（予定）案件について提示され、議論されていないのではないかと推測されます。十分な資料と時間をとっての議論がまずは重要

で、

　　「上程後論議」ではあまりに拙速で、結論ありきの感をぬぐえません。

　⑤今後予定されている大型公共事業（サッカー場建設（既）、保育園の改修（既）、福祉センター建て替えなど）に伴う町の財政見通しが明らかでない。

　⑥町民の関心は、本当に健全運営ができるのか、これ以上の負担は？にあります。それに応える完成後の施設運営に関わるランニングコストを含めた経営シミュレーションが明らかでない。

現状では、この時点での３月議会への「上程」は拙速の感を免れません。

町民と議会への説明をより丁寧に行う手立てをとっていただきたい。

♢最後に、老婆心ながら「ダボハゼ町政」などと揶揄されない慎重な対応を望みます。

　―「ダボハゼ」（参考―『ダボ鯊』―どんな餌にも食らいつく習性を持つ）

貴重なご意見ありがとうございます。

①令和6年9月に源泉ポンプが故障したた

め、水道水により運用しております。改修

する際は、新たな源泉ポンプを設置し揚湯

する予定です。

②事業実施の際には改めて説明の機会を設

けます。

③現施設がこれまで当該区域指定の状況下

で運営してきており、引き続き運営上の安

全対策を徹底しながら営業していく予定で

す。

④令和５年１０月から議会への説明および

協議を重ねて参りました。



　最初に観光と福祉について考えてい見ます。観光はホームページなどで検索したものを以下に列記してみましたが、一方、温泉施設を町民体育館や福祉センターのように町民への福祉と考えると多少赤字

でもいいのでは、と私は考えます。多くの温泉旅館は、宿泊と宴会で利益を生んでいると思われます。

♦観光についてホームページより

　高森町のHPには「市田柿」発祥の里、キャラクターは「柿丸くん」、AKY48!?、TAKART、「高森アルプスサーモン丼」他

　高森町のCI（ｺﾐｭﾆﾃｨ･ｱｲﾃﾞﾝﾃｨﾃｨ）は、南信州を代表する特産品である『市田柿』をデザインに取り入れたもの

　高森町のキャッチコピーには「元気もりもりあったかもり」「柿とカヌーと祭りの町」「なりたいあなたに会える町　日本一のしあわせタウン」等

　観光でHPには、「不動滝」「市田灯篭流し大煙火大会」「大島山瑠璃寺」「下市田松源寺と松岡城跡」「山吹山の寺（普門山隣政寺）と哲学の道」「市田柿」「市田ヨーグルト」

　HP観光あれこれでは桜2024高森町さくら名所の開花情報として、「高森南小学校」「松源寺」「瑠璃寺」「新田原」「松木渡場」「桜堂」「高森古城さくら」

♦高森町の観光案内ガイドのパンフレットより

　キャッチコピーは、「南アルプスを望む段丘のまち」「干し柿の芸術　市田柿のふるさと」

　施設案内では宿泊施設（信州たかもり温泉　湯ヶ洞）他３軒、日帰り温泉施設（信州たかもり温泉　御大の館）１軒、スポーツ施設８、各交通機関２、その他の施設５

　天白峡・ほたるの里（寺沢川）、南信州グランピングTENKU、山の寺キャンプ場、高森カントリークラブ、町民研修センター森の家、本学神社、竹ノ内住宅、歴史民俗資料館 時の駅、

　　　　　　　あんしん市場、天竜産業、旬菜館、フクロウ、いちだ農産、信州市田酪農、米っこ寿司 龍巳、市田柿農家の肉そば こまつ家

　年間カレンダーにりんご・梨・ぶどうなど果物狩りと各地の獅子舞など祭りイベント16件

♦高森町お楽しみガイドのパンフレット（2024年12月版）より

　グルメ：30店舗　お土産：13項目　ご宿泊：７箇所

　旅先あんしん・便利情報：10項目

　・散在する観光拠点や関連施設のガイドが掲載していない　　　　　　　　　　・店舗は全部載っていなくて掲載基準が不明

　・パンフレットは全般に写真印刷が暗い（ホームページの写真はキレイです）　・９ページお土産の文字印刷がにじんでいて見難い

　・ご宿泊の地図で上市田のコンビニの位置に間違いがある

♦高森町観光の整理

　自然の風景：不動滝、上段道路、河岸段丘上の公園、南小学校桜

　食べ物：　　市田柿、果物狩り（さくらんぼ、りんご、ブルーベリー）

　文　化：　　祭り（獅子舞、音楽祭、収穫祭）

　史　蹟：　　城址公園（松岡、大丸山、吉田・・・）

　ふれあい：　友好町交流

　学　び：　　歴史民俗資料館、サッカー場

　遊　び：　　カヌーMIZUBEステーション、高森カントリー

　産業振興

　　　旅行業：　農家民泊　　　宿泊業：　湯ヶ洞、大島山テント泊

　　　飲食産業：信州そば店　　アミューズメント産業：

　　　土産品産業：あんしん市場、旬菜館　　旅行関連産業：タクシー、レンタカー

　訪れる側：　　発見や驚き、知識や感動、安らぎや楽しみ等を与える

　受け入れる側：経済的価値、達成感、満足感等の精神的価値を生じさせる

　そもそも観光とは他の地域や国を訪れ、自然の風景や食べ物、文化や史跡に触れることです。

　いわゆる「観光」の定義については、「余暇時間の中で、日常生活圏を離れて行う様々な活動であって、触れ合い、学び、遊ぶということを目的とするもの」と考える。

♦高森町観光について

　　観光面では町のCIから「市田柿」関係は外せないと思いますが、それだけだと季節性が強く、タルトなどの開発や販売にも限界がありそうです。観光面でわかりやすく気楽にという面では、町の負担が

少ない観光農園（梅・さくらんぼ・ブルーベリー・りんご・梨など）のオーナー制度や収穫体験でしょうか。一年を通して町の顔としてはやはり農業です。そこで育まれる景観や環境教育で、できれば健康

的で自給的生活体験を味わっていただければ、高森町にとってきっと良い関係人口になるでしょう。季節野

　菜・果物などの農産物の加工施設の整備も近年計画案まで出して検討したこともありましたが、採算面や運営者などの課題で頓挫しています。案内所に空き家・空き農地の紹介などの情報があれば、これ

からは都市と農村の２拠点生活者や移住希望者（長野県は人気№１）も増えるかもしれません。毎年多くの維持費がかかるサッカー場、水辺ステーション（カヌーハウス）の維持や時には死者も出るカヌー

では競技者も少なく、関係人口増にも限界があり過去の失敗例にならないか危惧しています。（ただし、水の流れる風景は魅力がありますので、コンクリートで固めた護岸ばかりにならないように、静岡県

の川の駅計画のような家族連れの子供も遊べるような親水河川敷などできないか工夫していた　だきたい）観光案内所の場所についてですが、座光寺にスマートインターができ、「信州たかもり温泉」は

「あんしん市場」と共に中央道からは高森町の玄関として一番近い施設の一つとなりました。が、この場所に観光案内所の中心施設として窓口に相応しい機能が必要なのか考えてみます。

　　町へ入ってくるルートは三州街道もアップル道路も松川方面からあるし、下の段の国道153号線や、三遠南信道で竜神大橋からもこれからはあります。しかも国道の北方面は「川の駅」構想の関連工事が

進行中であり、町の玄関になる部分となりましょう。しかし観光案内の核になる施設として「信州たかもり温泉」や「あんしん市場」のこの場所が、中央道からの訪問者の玄関になることは明白です。さら

には町のCIを考えると、「市田柿」発祥の里の観光としての核になる拠点整備（例えば「柿工房」周辺）を含めた観光案内所・マルシェなど検討をすることも必要です。（今の「柿工房」は工場見学で観光

客を迎えるような施設ではないので…）

♦過去に学ぶ施設づくり

　　①アグリ交流センター：髙田ブロイラー跡地処理⇒蘭植物園は赤字閉鎖　　　　　　②町民研修センター森の家：高校の合宿所を無償譲渡⇒取り壊し（町負担）

　　③サッカー場：パチンコ店閉店⇒金融機関と地権者対策、当初から赤字に

　　④信州たかもり温泉⇒民間業者が計画した温泉権の譲渡を受け施設を建設。源泉は温度も低くて湯量も少なく、宿泊施設と温泉施設の段差があり運営上連携が悪く当初より利用数も減ってきている。

元々課題がある土地の施設の改修は、最近はうまくいっていない事が分かります。出砂原商店街が舟下りや天竜社の撤退により過疎化したり、また山吹のパチンコ店閉店の例から学ぶことは、長野市・松本

市・飯田市でもそうであるように、４車線の新しい道路ができて商店が移動したり人口減少等の社会的状況変化により今盛況の大型商業施設でも将来撤退するなど、特定の地域が過疎化する可能性がありま

す。一定の時間の経過と共に見直しの検討は常に必要です。

　　公共工事は失敗しても誰も責任を取らず、次世代の子供達に負の遺産とならないよう無理のない計画の検討が必要です。

♦信州たかもり温泉改修計画について

　　《検討委員会課題の整理（R7.１基本設計案より）》

　　①部屋数が少なく、満室状況になりやすい　　　　　　　　　　　　　②食事に特徴がなく美味しくない

　　③２施設にそれぞれあるフロント、浴室、厨房・食堂の一元化　　　　④他にはない尖った魅力が欲しい

　　⑤お風呂にバリエーションがほしい　　　　　　　　　　　　　　　　⑥段差をなくしバリアフリーに

　　⑦掃除やメンテナンスをしやすく

　　【検討委員会に対する感想】

　　①町全体の観光とは何か、福祉をどう考えるか整理した上でここをどうするか、の論議がされていないのではないでしょうか。（福祉に採算性は考えない?）

　　②所在地はハザードマップの土砂災害警戒区域（土石流）です。その確認や議論をした上で改修計画を進めることにしたのでしょうか。

　　③バリアフリーの時代に２棟にこれだけ段差のある建物（町民の意見の中に、雨降りを想定した建物への導入の例が参考になる）は、利用者も管理者も使い難いし、機械電気設備の大半をやりかえると

すれば、いっそう今の駐車場の奥の方（又は別の場所）に、もう少しコンパクトなプラン（１階：観光案内、レストラン宴会場、研修室、浴室　　２～３階：宿泊施設）にして新築したらいかがでしょう

か。ただし、土砂災害警戒区域（土石流）以外の場所が条件④現在源泉がほとんど出ていない（？）のに温泉と呼び、建物のみの改修計画はいいのでしょうか。改修の前提となり根幹にかかわる源泉の湯量

確保がどのくらいできるかでプランは変わるはずです。再度採掘した上で根本から計画を見直す必要があります。（長野県の条例では、湯量が少なくお湯の循環型での「打たせ湯」などのバリエーションが

衛生面でできない）⑤予算が確定しないで中身の検討が難しい。何を根拠に、どう選択するのか？

　　【以下　既存改修で進めるとしての感想】

　　⑥入り口が「御大の館」１カ所になった時、「湯ヶ洞」前の駐車場レベルが高すぎて法面の階段も急で、玄関までのアプローチに難があります。高齢者や荷物がある人は外階段を避け、遠回りしなけれ

ばならないほど不便なので、「湯ヶ洞」前の駐車場は敷地造成して下の駐車場レベルまで掘り下げる。そもそも１階客室前が駐車場ではアパートのようで様にならない。

　　⑦「御大の館」玄関１カ所とするならば、駐車場と玄関に高低差があって階段を上がるアプローチ（奥に狭いスロープはあるが）となっているので、主駐車場を盛土し、玄関へのアプローチの段差をま

ずは解消する。また雨天時玄関横づけで車を寄せたいので、（「湯ヶ洞」の様に）屋根を伸ばす。

　　⑧館内の下足と上足の区分けが分かり難い。食堂もある「湯ヶ洞」棟が下足扱いとすると、既存の渡り廊下は下足扱いで「御大の館」の上足部分の２階に繋がるので、例えば入浴への履き替えは２階湯

上りサロン内で、とする。⑨外部車の動線は客とサービスを分けたのに、建物内部に入って厨房へのサービスが「湯ヶ洞」や食堂への客の動線と交差し、食品衛生管理上問題がないのでしょうか。レストラ

ン下のプランが無いので説明不足です。食材やリネンの受け入れの受け取り管理、夜の管理人の業務動線と居場所の整理が不明です。また「湯ヶ洞」１階の階段が宿泊室動線を遮るようにあり、食堂②ゾー

ンのテーブル席も落ち着かない動線計画となっています。⑩提案の展望スロープは距離があるので、あまり狭いとただの渡り廊下と変わらない。展望と強調するならば展望面を幅広く、やわらかい曲線にす

るなりデザインに工夫が欲しい。ただしユニバーサルデザインの視点で考えますと、細かいところまで段差解消機の提案がありますが「御大の館」レベルから「湯ヶ洞」までの大きなレベル解消を長いス

ロープのみとは、障がい者や高齢者には移動が大変で、や

はり管理者も大変に変わりがありません。油圧式エレベーターなり機械的な昇降機を備えるなどの考慮が必要ではありませんか。（別案で、２棟の中間を空間に取り込み玄関又はエントランスホールとし、

内部に柔らかい空中スロープ式廊下や昇降機があるような案も考えられます。雨や雪降りの日でも使える小さなイベントホール

を兼ね、ここは住民がふらっと来て交流しやすい空間とし、御大の展示も２階から１階エントランスホールへ下ろします。※但し、敷地がハザードマップの土砂災害警戒区域（土石流）なので、地形的に１

階を空間に取り込むリスクは大きい）⑪32年もたった設備配管は大半を取り換え、メンテしやすいよう１階の主管は配管ピット化する。（但し地中梁や柱脚基礎を考慮すると簡単ではないし、主配管類は外

部になるのでしょうか？プランが変わったときの既存改修の難しい課題です）

　　⑫旅行は宿泊の個室利用が主流になり、グループ・団体旅行でもプライバシーが確保し難い大部屋は好まれなくなっているので、部屋の広さはよくわかりませんが既存改修の条件下では提案の形で良い

かと思います。ただし機械設備は、ユニットバスあるいはシャワーのみかまたはトイレ・洗面のみかでプランや予算に影響しますが、温泉まで遠いので、シャワーはあったほうがいいと思います。

⑬駐車場不足100台を200台の予算は？　　　⑭温泉は掘り直さない？

以上

貴重なご意見ありがとうございます。

意見募集の結果を踏まえまして、今後の実

施設計・施設運営において検討させていた

だきます。
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